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Judas Tadeu só quer a presidência 
do ABC até dezembro próximo  #6

Massacre de Alcaçuz: 
ainda há dois corpos 
sem identificação 
Passados sete meses da matança de 26 detentos, ainda restam dois cadáveres sem 
identidade reconhecida. Um deles já foi enterrado como indigente. O outro, carbonizado, 
está na câmara fria do Itep aguardando resultado de exame para tentar identificá-lo. #3

Chico Buarque lança sexta-
feira, 25, seu novo álbum, 

“Tua cantiga”, com canções 
inéditas e participação de 
dois netos, Chico Brow e 

Clara Buarque, com quem 
canta “Dueto”.  #11

Em novo disco, 
Chico Buarque  
manda recado 

aos haters  

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

Indicado pelo Senhor 
Redator, Gustavo 

Sobral assume a coluna 
interinamente. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

 Professores da UERN 
anunciam greve a partir 

do primeiro dia de 
setembro. #5

Quantidade de 
assassinatos eleva 

tempo para emissão 
de laudos no Itep, 
o que dificulta as 

investigações .   #3

Laudo de 
Micaela 

só no mês 
que vem  

LULA MARQUES / AGPT

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

FRANKIE MARCONE / NOVO

// Eleito em 2015, atual presidente do ABC, Judas Tadeu, alega cansaço e quer antecipar fim de seu mandato à frente do clube e para isso terá de convocar novas eleições 

NOVO e Miranda 
Computação apresentam 

guia feito com base nos 
toques dados pelo professor 

Marcos André Trigueiro 
para você nunca mais errar 

na hora da foto. #12

Aprenda como 
fazer fotos 

melhores com 
o celular 

Dilma Rousseff 
faz palestra 
amanhã em 

Natal
#8

Departamento 
Estadual de Trânsito tem 
usado a tecnologia para 
expandir seus serviços 
e oferecer opções de 
atendimento para quem 
não pode ir à sede. E 
também intensifica 
campanhas educativas 
e as blitzes da lei seca 
para fazer do trânsito um 
ambiente mais seguro. 
 Cotidiano #4

Brasileirão 2017 está 
derrubando tese de que 
no futebol vence quem 
consegue ficar mais 
tempo com a bola no pé. 
Levantamento mostra 
que por aqui a cantiga é 
bem diferente do que  
na Europa.  #7

Detran-RN 
aposta em 
tecnologia 
e educação

Posse de 
bola no 
Brasileirão  
é furada 
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Sr.  Leitor

Leitores reclamam 
de buraco em área 
turística de Natal
Moradores e comerciantes denunciam que calçada do Shopping 
do Artesanato, em Ponta Negra, está destruída há 2 meses

U
m buraco na 
calçada em 
frente ao Sho-
pping do Ar-
tesanato Poti-

guar, na Rua Dr. Hernani Hugo 
Gomes, Capim Macio, está di-
ficultado a vida dos pedestres, 
moradores, comerciantes e vi-
sitantes que passam pelo pon-
to turístico. Segundo a denún-
cia enviada ao NOVO, parte da 
calçada foi destruída há qua-
se dois meses e ainda não foi 
refeita.

Dora Rocha é funcionária 
de uma lanchonete que fica 
em frente ao Shopping do Ar-
tesanato Potiguar, ao lado do 
Praia Shopping. Apesar de es-
tar localizado geograficamen-
te em Capim Macio, o local é 
frequentado por turistas que 
visitam a praia de Ponta Negra. 
Dora entrou em contato com o 
NOVO para denunciar a situa-
ção e pedir que algo seja feito.

A leitora disse que em mé-
dia cinco ônibus lotados de tu-
ristas visitam o Shopping do 
Artesanato Potiguar por dia.  A 
comerciante também reclama 
que está perdendo clientes e 
que os visitantes têm uma má 
impressão da cidade ao verem 
a calçada esburacada.

Dora lamenta a situação 
porque ele e demais comer-
ciantes estão perdendo clien-
tes. “Os turistas não querem 
lanchar com vistas para um 

buraco”, fala desapontada. Ou-
tro leitor enviou a queixa ao 
NOVO. João Batista Júnior, 
mais conhecido como Pampo 

Jr., é morador de Capim Macio 
e segundo ele: “A cratera, em 
um dos pontos turísticos de 
Natal, coloca em risco turistas 

e frequentadores do local”.
Quando a redação do 

NOVO entrou em contato 
com a leitora para obter mais 
detalhes, a funcionária do es-
tabelecimento disse que que 
estava jogando água no  bu-
raco para reduzir a poeira 
que o vento leva em direção 
ao estabelecimento onde ela 
trabalha.

O NOVO entrou em con-
tato com a Secretaria Mu-
nicipal de Obras Públicas e 
Infraestrutura do Natal (Se-
mov) para responder aos lei-
tores. Em nota, a Semov dis-
se que encaminhará hoje 
(23) uma equipe de conser-
vação da Secretaria ao local 
para averiguar a situação.

O órgão municipal respon-
sável pela manutenção de vias 
e construção de obras públi-
cas se comprometeu em fe-
char ao buraco e fazer os repa-
ros na calçada.

A resposta da Semov aten-
de à reclamação feita pelos 
leitores Dora Rocha e Pam-
po Jr através do NOVOWhats 
(99113-3526) para denunciar 
a situação.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas, interagir, com o 
NOVO Notícias.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Pronunciamento de Rodrigo Maia sobre 
possível votação de impeachment de Temer

Eles nem tentam esconder mais. São dois mundos: os 
políticos com os beneficiários da máquina pública de um 
lado e o povo do outro. Não representam ninguém além 
dos próprios sentimentos e interesses. Se o povo continu-
ar calado fisicamente, manifestando-se apenas nas redes 
sociais, eles vão cavar o precipício que os afastam do povo 
ainda mais.
Leonardo Machado
Via Facebook

ABC dispensa o jogador Zotti
Não entendi a dispensa de Zotti, pois era o jogador 

melhor no meio campo. Quanto a Nando, devia nem ter 
ficado, pois é um jogador fraco de campeonato estadu-
al. Porém, a diretoria achou que o time do estadual era o 
time pronto para uma série B, renovou com todo mundo 
e a decepção estava visível. Agora é tarde, presidente. Infe-
lizmente, voltamos para série. Eu quero meu abc grande e 
pensando grande, mas a diretoria pensa diferente.
Ildefonso Amorim
Via Facebook

Presidente do ABC recebe ameaça após nova derrota
Essas ameaças partem de vândalos e não de torcedo-

res. Que essa diretoria errou muito na montagem desse 
time, isso e verdade. Porém, essas ameaças precisam ser 
apuradas e punidas com rigor, pois já basta a violência 
que vivemos em nosso estado. Isso não é de torcedor, es-
sas ameaças são de marginais.
Ildefonso Amorim
Via Facebook

 Após demissão de Márcio Fernandes, 
ABC busca novo treinador

Está difícil encontrar um nome de qualidade a essa al-
tura da competição, pois com um elenco fraco e o time à 
beira do rebaixamento, quase ninguém quer pegar o bar-
co (afundando, lógico).
Ronaldo Valério Damasceno
Via Instagram

Corrupção de José Agripino
Espero que em 2018 o povo do RN não reeleja mais 

esses e tantos outros velhos corruptos da política de nos-
so estado.
Alexandro Vladno
Via Instagram

Pagamento da Prefeitura
O Governo do Estado não pagou quem recebe R$ 4 

mil. E não tem previsão.
Safira Ferreira
Via Instagram

Professora é agredida por aluno em SC 1
Aluno não, marginal. Precisa ser punido e os direitos 

humanos precisam ajudar essa professora. Cadeia para o 
menor delinquente.
Via Instagram

Professora é agredida por aluno em SC 2
Está sendo vitima das suas próprias palavras. Violên-

cia só gera violência.
Rivanilton Silva
Via Facebook

 Professora é agredida por aluno em SC 3
Essa mesma professora comemorou a agressão que 

Jair Bolsonaro sofreu quando tomou uma tapa e levou 
uma ovada por uma militante do PCdoB em Ribeirão Pre-
to/SP. Ela elogiou a atitude da agressora.
Thiago Vieira
Via Instagram

Registro do eclipse 
solar, visto do 

município de Monte 
Alegre/RN.

Foto: Udson Jarbas.

Assista ao vivo o 
eclipse solar, com 

transmissão da Nasa

Em Natal, entregador 
é demitido após cair 

na “pegadinha do 
gemidão”:

Capivara é 
encontrada morta 
em praia de Natal 

(RN):

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
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Rodrigo Zuza 
Do NOVO

//Em Ponta  Negra, pedras  se desprendem por falta de manutenção

CEDIDA / PAMPO JR

O blog @praianerd e @
moviecomcinemas vão 

sortear 1 par de ingressos 3D 
para você assistir qualquer 

filme, qualquer dia da semana, 
no Moviecom Praia Shopping.  

Quer levar esses ingressos? 
Entre no nosso perfil do 

Instagram @novojornalrn 
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Sete meses após confronto entre facções rivais no presídio de Nísia Floresta, dois cadáveres 
ainda não foram identificados pelo Itep, sendo que um deles já foi sepultado como indigente

Ainda há corpos do massacre 
de Alcaçuz sem identificação

O 
c h a m a d o 
“massacre de 
Alcaçuz” en-
trou para a his-
tória do sis-

tema penitenciário potiguar 
como a maior matança e re-
belião já registradas no esta-
do. Segundo número oficial 
do Governo do Estado, du-
rante os dias de confronto ini-
ciado em 14 de janeiro, entre 
facções criminosas presentes 
na Penitenciária Estadual de 
Alcaçuz, ao menos 26 deten-
tos foram brutalmente assas-
sinados. Mesmo após mais de 
sete meses decorridos desde 
o início da rebelião, um cor-
po ainda segue sem qualquer 
identificação. Trata-se de um 
homem carbonizado por ri-
vais dentro da maior unidade 
prisional estadual.

Além dele, outro cadáver 
também não foi identificado. 
Contudo, este último foi en-
terrado pouco tempo após o 
massacre porque ninguém 
reivindicou como sendo um 
parente. Assim, entre janeiro 
e fevereiro, o detento morto, 
que não estava carbonizado, 
foi enterrado como indigen-
te. Até hoje, o Instituto Téc-
nico-científico de Perícia não 
identificou sua identidade ou 
algum familiar.

Ao todo, após o massa-
cre, quatro corpos foram re-
colhidos e permaneciam me-
ses após sem qualquer iden-
tificação. Além do enterra-

do como indigente, outros 
três estavam carbonizados, 
o que dificultava o trabalho. 
Isso porque apenas exames de 
DNA poderiam dar um nome 
e rosto aos cadáveres danifi-
cados pelo fogo. Dois deles fo-
ram identificados e entregues 
às suas respectivas famílias em 
julho passado.

Assim, um corpo carboni-
zado segue no Itep e sem nome. 
Entretanto, ele já foi reclama-
do por duas famílias. Compa-
rações genéticas foram feitas 

com uma delas, que acredita-
va que aquele fosse um paren-
te. Entraram com o pedido para 
identificação em junho, mas no 
início de julho, após exames fei-
tos no laboratório do Institu-
to de Medicina Legal (IML) da 
Bahia, em Salvador, as amos-
tras deram negativas.

Entretanto, outra família 
também reclamou o corpo, 
em meados de julho. O Itep, 
por meio de sua assessoria 
de imprensa, diz que ainda 
não foi definido onde o exa-

me de DNA comparativo será 
feito. Nenhum prazo também 
foi dado. O fato é que ele pode 
ter o mesmo destino do pri-
meiro corpo enterrado como 
indigente. “Caso dê negativo 
novamente, ou seja, esse cor-
po não seja de parente desta 
família, provavelmente este 
carbonizado deva ser enter-
rado como não identificado”, 
informou o órgão pericial.

Na ocasião, 15 dos mor-
tos, conforme indicou o Itep, 
foram encontrados decapi-

tados em Alcaçuz. Ao todo 
26 corpos foram recolhidos, 
sendo que 22 foram identi-
ficados quase que imediata-
mente após a matança e en-
tregues às suas famílias. Onze 
deles, entretanto, foram libe-
rados sem cabeça, e a outra 
metade foi sepultada “com-
pleta”, informou, à época, o ór-
gão pericial.

O massacre de Alcaçuz 
começou em 14 de janeiro 
deste ano. O horário de visitas 
de familiares na penitenciária 

tinha acabado quando a cor-
reria e a barbárie tomaram 
conta da unidade. Eram cerca 
de 16h, quando foi dado iní-
cio a um massacre que resul-
tou na morte de presos e um 
motim de quase duas sema-
nas, que dominou e destruiu 
a unidade. Presos vinculados 
ao Primeiro Comando da Ca-
pital (PCC) invadiram os pa-
vilhões onde estavam mem-
bros do Sindicato do RN, seu 
grupo rival, e promoveram a 
maior chacina da história do 
Rio Grande do Norte.

Sete meses depois, os pa-
vilhões 1, 2 e 3 da penitenci-
ária tiveram obras conclu-
ídas e entregues à Secreta-
ria de Estado da Justiça e da 
Cidadania (Sejuc). Também 
após a rebelião, um muro de 
concreto foi erguido dividin-
do toda a unidade ao meio. O 
Pavilhão 4 passou a integrar 
o 5, que é conhecido como 
Presídio Rogério Coutinho 
Madruga.

Hoje com a situação sob 
controle, com a ajuda da For-
ça-Tarefa de Intervenção Pe-
nitenciária (FTIP), agentes 
cedidos pelo Governo Fede-
ral, a ideia é transformar a 
maior unidade do estado em 
um complexo penitenciário, 
integrando alguns Centros de 
Detenção Provisórias (CDPs) 
estruturalmente deficientes, 
o efetivo destes e concentran-
do a população carcerária em 
um mesmo espaço. 

// Confronto iniciado em 14 de janeiro, entre facções criminosas na Penitenciária Estadual de Alcaçuz, resultou na morte de 26 detentos 

FRANKIE MARCONE / NOVO

M ais de um mês 
após o assalto 
que causou as 

mortes da barbeira Micaela 
Ferreira Avelino, de 26 anos, 
e do assaltante Wallyson 
Phillip Melo Costa, as armas 
usadas pelos seguranças do 
carro-forte que entraram 
em confronto armado com 
os assaltantes não foram 
periciadas. Segundo o 
Instituto Técnico-científico 
de Perícia do Rio Grande do 
Norte (Itep-RN), os testes de 
balística deverão ser feitos 
no próximo mês.

O que já se sabe é a 
causa específica da morte 
da jovem. Segundo a 
assessoria de imprensa 
do Itep, “Mica”, como era 
conhecida pelos amigos e 
familiares, teve um “edema 
e hemorragia cerebral 
decorrentes de ferimentos 
no crânio provocados por 
disparos de arma de fogo”. 
Ela chegou, naquela fatídica 
tarde de 13 de julho, a ser 
socorrida ao Pronto-socorro 
Clóvis Sarinho, mas não 
resistiu aos ferimentos.

Sobre a demora nas 
perícias, o Itep explica que 
ela se deve à alta demanda 
atualmente existente no 
órgão. “Devido à demanda, 
a equipe de perícia tem 
priorizado alguns casos 
onde a fase de relaxamento 

de prisão por causa da falta 
de provas técnicas já está 
próxima, e outros casos 
que, por lei, é preciso se dar 
prioridade, que são casos 
que envolvem menores, 
gestantes e idosos”, explicou 
o órgão, via assessoria de 
imprensa.

Vale destacar que 
as armas dos vigilantes 
envolvidos no caso só foram 
enviadas para a perícia 
cerca de uma semana 
após o assalto. Além dessa 
demora inicial, segue a 
morosidade na realização 

dos testes técnicos, não 
realizados um mês e dez 
dias depois do crime. 
Somente o exame de 
microcomparação balística, 
feito pelos peritos do Itep, 
poderá definir de onde 
partiram efetivamente os 
disparos que mataram a 
barbeira e o assaltante. 
Enquanto isso, ainda não se 
sabe tecnicamente quem 
desferiu o tiro mortal contra 
a barbeira.

O caso de Micaela 
Ferreira causou grande 
comoção. Ela morreu 

quando assaltantes de 
um carro-forte tentavam 
levar o dinheiro de malotes 
que abasteciam caixas 
eletrônicos de uma galeria 
nos cruzamentos das 
avenidas Abel Cabral e 
Ayrton Senna, em Nova 
Parnamirim, onde a jovem 
trabalhava.

Os vigilantes da empresa 
de segurança privada 
Prosegur interceptaram os 
assaltantes. Os suspeitos 
usavam algumas pessoas 
como reféns, espécies de 
escudos humanos, mas 
isso não impediu uma 
troca de tiros. O relógio 
indicava que se aproximava 
das 16h. Imagens do 
circuito interno da galeria 
mostraram o momento do 
confronto armado e Micaela 
tombando após ser atingida 
na cabeça. Seu raptor 
também veio ao chão quase 
que ao mesmo tempo.

Os dois morreram 
praticamente na hora, 
apesar de a jovem ainda 
ter sido socorrida, quase 
sem vida. Sua morte foi 
confirmada no início 
daquela noite. A Polícia Civil 
investiga as circunstâncias 
das mortes e busca 
identificar o autor dos 
disparos e os criminosos 
que tentaram roubar o 
carro-forte.

// Balística

Armas envolvidas em morte de 
barbeira não foram periciadas

// Micaela Ferreira Avelino, barbeira: morta em troca de tiros

REPRODUÇÃO REPRODUÇÃO

// Extremoz

Investigado por mais de 
15 homicídios é morto em 
troca de tiros com polícia

P oliciais civis da Divi-
são Especializada em 
Investigação e Com-

bate ao Crime Organizado 
(Deicor), em parceria com 
o Departamento de Repres-
são a Entorpecentes da Pa-
raíba (DRE/PCPB), localiza-
ram, na última segunda-feira 
(21), na cidade de Extremoz, 
Região Metropolitana de Na-
tal, o foragido da Justiça Gil-
son Coelho de Medeiros Fi-
lho, vulgo “Gilson Cabeção”, 
32 anos. Contra ele existiam 
quatro mandados de prisão 
em aberto.

Através de investigações, 
os policiais localizaram a re-
sidência do foragido, que 
reagiu à chegada dos poli-
ciais com vários disparos de 
arma de fogo, provocando 
uma troca de tiros. Durante a 
ação, Gilson foi ferido e mor-
reu. Ele estava com um do-
cumento falso.

Na residência do homem, 
a polícia apreendeu uma pe-
quena porção de maconha, 
celulares, notebook, balan-
ça de precisão, um veículo 
de modelo Fox, e uma pis-
tola de calibre 380 com seis 
munições intactas. Além dos 
mandados de prisão, Gilson 
também estava sendo inves-
tigado por mais de 15 homi-
cídios ocorridos no estado 
da Paraíba, sendo ainda sus-
peito de comercializar entor-

pecentes em vários estados 
do país, entre eles o Acre, a 
Paraíba, Pernambuco e o Rio 
Grande do Norte.

Investigações apontam 
ainda que o homem era in-
tegrante de uma organiza-
ção criminosa, e que ele rea-
lizava negociações de armas 
de fogo na cidade de João 
Pessoa, e no Rio Grande do 
Norte. 

// Gilson Coelho de Medeiros 
Filho, “Gilson Cabeção”: morto
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Programa quer incluir mulheres
no mercado fotovoltaico do RN

A s energias renováveis 
têm se tornado cada 
vez mais presentes 

na realidade da matriz ener-
gética brasileira. No entanto, 
a presença e participação de 
profissionais femininas nes-
se ambiente é restrito. Pen-
sando na ampliação do in-
gresso de mulheres no mer-
cado de energias, a Agência 
Alemã de Cooperação Inter-
nacional, GIZ (Deutsche Ge-
sellschaft für Internationale 
Zusammenarbeit), o Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Industrial (SENAI) e o Cen-
tro de Tecnologias do Gás e 
Energias Renováveis (CT-
GAS-ER) vão realizar nesta 
quinta-feira (24) o programa 
“Mulheres de Energia”.

O projeto será realizado 
pioneiramente no Rio Gran-
de do Norte e será expandi-
do, futuramente, para todo o 
Brasil com o objetivo de es-
timular estudantes do sexo 
feminino no ensino técni-
co a participarem na insta-
lação de sistemas fotovoltai-
cos. A diretora executiva do 
CTGAS-ER, Cândida Lima, 
ressalta a importância de 
promover essas iniciativas: 
“A formação tecnológica no 
Brasil ainda é muito mascu-
lina, então a gente precisa fa-
zer campanhas como essas 
com o intuito de potencia-
lizar a participação femini-

na nos cursos técnicos e de 
pós-graduação e empode-
rá-las para esse mercado de 
trabalho”.

A empresa do governo 
alemão tem atuado na assis-
tência do SENAI para capa-
citar docentes através da im-
plementação de cursos, que 
estão sendo realizados desde 
2012, para investir na forma-
ção profissional de energias 
renováveis. No entanto, uma 
das preocupações observa-
das é a falta de representati-
vidade feminina na área de 
engenharia e tecnologia re-
lacionadas a esse mercado 
de energia. Segundo Jörg-
dieter Anhalt, representan-
te da GIZ, cerca de apenas 
10% dos trabalhadores são 
mulheres. 

Neste final de semana, o 
NOVO publicou matéria so-
bre a pouca participação das 
mulheres na área tecnológi-
ca e mostrou iniciativas de 
grupos isolados em romper 
com a barreira do preconcei-
to e promover a inclusão des-
se segmento profissional ain-
da dominado pelos homens. 

Para Cândida, a ausência 
de mulheres nas áreas rela-
cionadas à engenharia e tec-
nologia é justificada pelo mo-
delo educacional brasileiro e 
deve levar alguns anos para 
que essa questão cultural do 
país seja modificada. Nas tur-
mas dos cursos de instala-
dores de sistemas fotovoltai-
cos realizados anteriormente 

pelo CTGAS-ER, ela afirma 
ter observado uma presen-
ça baixíssima de mulheres, 
variando entre uma a quatro 
participantes dentro de um 
total de aproximadamente 
25 alunos. 

A diretora executiva do 
CTGAS-ER defende a neces-
sidade da promoção de ini-
ciativas da sociedade para 
começar essa mudança e 
externa o desejo de “conta-
minar as pessoas para esse 
propósito, fazendo com que 
as mulheres se interessem 
pelo mercado e as empresas 
deem oportunidades”. Jörg-
dieter Anhalt afirma que o 
machismo ainda é um em-
pecilho para as profissionais 
por ser muito presente entre 
os empreendedores da área, 
que são majoritariamente 
homens.

O equilíbrio entre as pre-
senças femininas e mascu-
linas é uma tendência mun-
dial porque os aspectos de 
produção e trabalho se com-
plementam, segundo Anhalt, 
e por isso, o estímulo ao avan-
ço das mulheres é tão neces-
sário. “Na área rural, o bom-
beamento de água é mais uti-
lizado por mulheres, então 
essa tecnologia teve que ser 
perfeitamente adaptada ao 
público feminino. Se a gente 
consegue interessar as me-
ninas para essas áreas, elas 
vão dar um aspecto diferen-
ciado nessa área tecnológica”, 
afirma.

Natália Noro 
Do NOVO

// Diretora executiva do CTGAS-ER, Cândida Lima, e Jörgdieter Anhalt, da alemã Deustche  Gesellschaft

ARQUIVO NOVO

Em Natal, há 40 
pequenas empresas 
instaladoras de sistemas 
fotovoltaicos, fator que 
sugere o crescente interesse 
pela produção de energia 
solar. Segundo Cândida 
Lima, levantamento 
do Datafolha com o 
Greenpeace demonstrou 
o interesse de 75% das 
pessoas entrevistadas em 

adquirir esse modelo de 
sistema desde que houvesse 
financiamento, fator que 
é ainda é um entrave, de 
acordo com Jörgdieter 
Anhalt, “porque os bancos 
levam um bom tempo para 
começar a absorver novas 
tecnologias; eles ainda 
estão se adaptando a esse 
mercado”.

A exploração do 
mercado de energia eólica 
no Nordeste brasileiro 
ainda é tímida mesmo 
que represente a região 
com o maior potencial  
energético, ficando atrás do 

Sul e do Sudeste, que têm 
com mais sistemas solares 
distribuídos na rede. “Por 
isso que muitas empresas 
estão se instalando aqui e 
atuando nesse mercado, 
porque começou a ser 
explorado há pouco tempo 
e tem sido numa velocidade 
bem interessante”, afirma a 
diretora do CTGAS-ER. 

Além disso, a área tem 
sido promissora e Anhalt 
afirma que no Brasil, 
“apesar da crise em geral, o 
mercado de energia solar 
demonstra uma constante 
crescente”.

Potencial 
mercadológico 
de energias 
renováveis

// Tecnologia

Campanha educativa “Eu curto dirigir bem” é desenvolvida com temas que populares 
acham haver necessidade de esclarecimentos, como uso de rotatória e faixas de pedestres

Detran orienta população à 
conduta correta no trânsito 

O 
Departamen-
to Estadual de 
Trânsito (De-
tran/RN) está 
desenvolven-

do uma ação educativa para 
disciplinar o tráfego e redu-
zir os riscos de acidentes nas 
ruas e avenidas da cidade. 
A campanha “Eu curto dirigir 
bem” é direcionada para temas 
que a  população destacou, por 
meio de pesquisas, como alvos 
prioritários de esclarecimen-
tos, como o respeito à faixa de 
pedestres, uso correto da rota-
tória e proibição de celular ao 
volante.

Durante o lançamento da 
campanha, num shopping da 
cidade, o órgão estadual apre-
sentou ao público óculos que 
simulavam embriaguez e o es-
tado em que ficavam veículos 
que sofreram acidentes. Todo 
material foi usado com o intui-
to de chocar as pessoas. 

O NOVO convidou Marco 
Medeiros, chefe de gabinete do 
Detran, para conversar e tirar 
as dúvidas dos leitores ao vivo 
durante o NOVO Onze e Meia, 
na última segunda-feira (22). A 
temática mais debatida na en-
trevista foi a utilização da rota-
tória. Marco explica que a rota-
tória é algo moderno, pois tira 
a necessidade do uso do semá-
foro e dá fluidez ao trânsito, en-
tão as pessoas precisam saber 
usá-la corretamente para evi-
tar acidentes.

O chefe de gabinete do De-
tran esclarece que a preferên-
cia é de quem já está fazen-
do a manobra na rotatória. O 
motorista que está vindo tem 
que parar e esperar que o ou-

tro acabe de fazer a manobra. 
As rotatórias possuem sinali-
zação, um triângulo vermelho, 
que significa “dê a preferência”. 
Não obedecer a essa sinaliza-
ção pode gerar multa média 
de quatro pontos na carteira.

Medeiros esclarece que a 
campanha lançada recente-
mente aproveita um tema su-
gerido pela população para 
trabalhar durante uma sema-
na. A primeira temática foi 
uso correto das rotatórias. Se-
gundo ele, foram implantadas 
muitas rotatórias em Natal nos 
últimos anos e a população 
tem que se educar para usá-las 
corretamente.

Outro tema de conscienti-
zação é a aplicação da lei que 
proíbe dirigir sob efeito de ál-
cool. “A aceitação da Lei Seca é 
muito grande, a população co-
bra seu cumprimento”, ressalta 
Marco Medeiros. 

O Detran/RN aumentou 
seu efetivo de fiscalização da 
Lei Seca. O departamento ti-
nha um veículo e seis policiais, 
hoje conta com 14 veículos, 
dentre eles seis motos, e 24 po-
liciais para garantir o cumpri-
mento da legislação que pune 
os motoristas que ainda diri-
gem sob efeito de alcool. 

Marco Medeiros frisou que 
quando a Lei Seca sai à rua, os 

acidentes de motos são redu-
zidos em cerca de 30%. 

A campanha  “Eu curto diri-
gir bem” também foca na edu-
cação para motociclistas. Mar-
co explica que o motociclista 
não pode trafegar ou fazer ul-
trapassagens entres dois au-
tomóveis. O chefe de gabine-
te cita o exemplo da cidade de 
São Paulo, onde por dia mor-
rem em torno de dez conduto-
res de motos.

Outra questão que preci-
sa ser melhor assimilada pelos 
populares, de acordo com Me-
deiros, é o uso das faixas de pe-
destres. “Os motoristas devem 
ter a educação de respeitá-las e 

os pedestres devem ter a cultu-
ra de usá-las, atravessando so-
mente na sua faixa e usando as 
passarelas”, diz Marco.

A campanha distribui ou-
tdoors em locais estratégicos, 
faz mobilizações em faixas de 
pedestres e visita escolas para 
educar e conscientizar as crian-
ças a respeito da conduta no 
trânsito, realizando o “teatri-
nho” que é requisitado pelos 
colégios. 

“O Detran entende que as 
crianças de hoje são os futu-
ros motoristas de amanhã, 
então é fundamental edu-
car os pequenos”, declarou 
Marco. 

// Os motoristas precisam saber usar as rotatórias corretamente para evitar acidentes.

REPRODUÇÃO
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pequenos”

Marco Medeiros
Chefe de gabinente do 

Detran
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A conclusão de mais um 
inquérito sobre ilícitos que te-
riam sido praticados na cons-
trução da Arena das Dunas 
oferece uma prova de como 
tais investigações podem es-
tar sendo feitas sem preocupa-
ção com a verdade dos fatos ou 
mesmo com a lógica.

Numa nota distribuída na 
tarde da última segunda-feira, a 
Polícia Federal informa:  “Dian-
te dos suficientes indícios de 
materialidade e autoria, foram 
então imputadas as condutas 
de corrupção passiva qualifica-
da e lavagem de dinheiro  ao se-
nador José Agripino Maia; lava-
gem de dinheiro a Raimundo 
Alves Maia Júnior; corrupção 
ativa a Adelmário Pinheiro Fi-
lho; além de crime de prevari-
cação a Carlos Thompson Fer-
nandes – conselheiro do TCE/
RN à época dos fatos”.

Isso mesmo. Tá lá escri-
to o nome de Carlos Thomp-
son Costa Fernandes, aponta-
do como suspeito do crime de 
prevaricação. Logo Thompson, 
procurador de Contas, espírito 
de promotor... Thompson que 
em todas as fases do proces-
so de concorrência para a con-
cessão e construção do estádio 
Arena das Dunas, assumiu uma 
posição pública do estabeleci-
mento de salvaguardas, impon-
do procedimentos rígidos para 
evitar a possibilidade de prejuí-
zos futuros ao erário. Seu nome 
apareceu nas comunicações 
do presidente da OAS, Leo Pi-

nheiro, na esperança dele tran-
sigir em alguns procedimentos 
que poderiam comprometer 
o cumprimento de prazos até 
a Copa do Mundo. Isso, numa 
época em que todo o Rio Gran-
de do Norte estava empenha-
do na construção do estádio, 
com toda a comunidade mobi-
lizada. Quem viveu aquele mo-
mento no Rio Grande do Norte 
não terá dificuldade em atestar 
o tamanho do equívoco pratica-
do pelos investigadores, quan-
do aponta, justamente, para um 
dos poucos servidores públi-
cos que não adotou o espírito 
de facilitar a construção do está-
dio da Copa, Carlos Thompson. 
Pelo contrário.

Semelhante à posição do 
senador José Agripino, que ele 
colocou  numa nota que distri-
buiu aos jornalistas recorrendo 
à lógica: “A acusação que me fa-
zem é de ter exercido influên-
cia para que o BNDES efetuas-
se o pagamento de faturas de-
correntes de um autofinancia-
mento contratado pela própria 
OAS junto ao banco. Tenho 
certeza de que as investiga-
ções vão terminar pela conclu-
são óbvia: que força teria eu, lí-
der da oposição na época, para 
liberar dinheiros do BNDES, ci-
dadela impenetrável do PT”.   

Na base da denúncia ine-

xistem quaisquer provas, pelo 
que diz a própria nota dos in-
vestigadores: “O recebimen-
to das vantagens ilicitas se deu 
tanto por meio de doações 
eleitorais oficiais, que foram di-
recionadas ao diretório, como 
por de repasses em espécie, 
que transitarem por contas do 
próprio investigado e também 
por conta de familiares, entre 
os anos de 2012 e 2014, tota-
lizando a quantia de pelo me-
nos dois milhões de reais”. 

Nada menos objetivo, co-
meçando por tornar ilegal do-
ação para campanha eleito-
ral, operação absolutamente le-
gal (na época) e fiscalizada pela 
Justiça Eleitoral. Muitos inves-
tigadores criaram a convicção 
de que doação legal é “propina”, 
e nem se preocupam mais em 
buscar algum respaldo para fa-
zer tal acusação, transformando 
licito em ilícito por conta própria

A Arena das Dunas, está-
dio de menor custo da Copa de 
2014,  também foi usada para 
denunciar dois secretários de 
Estado, que integraram o Co-
mitê Organizador Local da 
Copa, um dos quais – Múcio 
Sá – que se demitiu do cargo 
em comissão justamente por 
não concordar com o tal con-
trato, Quando a caça às bru-
xas é feita indiscriminadamen-
te, os investigadores precisam 
ter cuidados redobrados. O ca-
çador de hoje pode ser a caça 
do amanhã. Carlos Thompson 
que o diga....

Presença potiguar
 Quatro norte-rio-grandenses 
presentes no Palácio do 
Itamaraty, segunda-feira, 
no banquete oferecido ao 
presidente do Paraguai, 
Horário Cartes: Flávio Rocha, 
os embaixadores Marcos 
Galão e João Almino, e o 
advogado Edson Faustino.
 
Um passo 
A ex-vereadora Amanda 
Gurgel não foi só para um 
novo partido, o PSOL. Ela foi 
com o MAIS (Movimento 
por uma Alternativa 
Independente e Socialista): 
“Estamos dando um passo 
para construir uma alternativa 
ao PT pela esquerda”.
 
Mais greve
Os 
professores 
da UERN 
estão com 
uma nova 
greve engatilhada para 
começar dia 1º de setembro. 
Nesse dia vai haver a 
deliberação se será, apenas, 
uma advertência ou greve 
por tempo indeterminado. A 
última, durou um semestre 

inteiro.

Sem volta
Do desembargador Cláudio 
Santos, depois de retornar de 
mais incursão pelo interior 
do Estado, a um amigo de fé: 
“Não dá mais para recuar”. 
Tradução: Cláudio Santos 
vai ter de se aposentar 
como desembargador. É 
candidatíssimo no próximo 
ano.
  
Matemática em tudo
A Fundação José Augusto 
conseguiu o apoio do 
Ministério da Ciência e 
Tecnologia para realizar na 
Cidade da Criança, durante a 
Semana Nacional de Ciência 
e Tecnologia, o Projeto 
Exposição Interativa “A 
Matemática está em tudo”.
 
Até o verão
O diretor do DER, general 
Jorge Fraxe, trabalha com o 
mês de outubro como prazo 
para a conclusão das obras de 
acesso à Praia de Genipabu. 
Ele acredita que até o 
próximo verão os acessos às 
praias do Litoral Norte terão 
um salto de qualidade.

ZUM  ZUM  ZUM

• Os professores de Natal fazem 
assembleia, hoje, para declarar 
uma greve geral contra atraso de 
pagamento.
• Na noite de hoje, na Biblioteca Zila 
Mamede, a UFRN promove uma 
Mesa Redonda sobre a importância 
do índio Poty na Batalha dos 
Guararapes.

•  Hoje é um Dia para ser lembrado: 
O Dia da Injustiça         
•  Em Mossoró, hoje, tem o 
lançamento do Fest Bossa & Jazz, 
que emplaca o seu 8º ano.
•  Lei Estadual cria o Dia do 
Bombeiro da Reserva. Dia 22 de 
março.
•  Completa 90 anos, hoje, que na 

cidade de Florânia era criada a Escola 
Reunida Coronel Silvino Bezerra.
• Será dia 11 de setembro a posse 
da professora Rivânia Moura como 
presidente da ADUERN.
•  Hoje completa 50 anos do 
falecimento, em Natal, do 
desembargador João Francisco 
Dantas Sales.

Gustavo Sobral -Interino
gustavo@gustavosobral.com.brCena Urbana “Fazer jornalismo é produzir memória.”

Geneton de Morais Neto

PALCO

Caça às bruxas

rodaviva@novonoticias.com

Arenga tucana
O jornal O 
Globo ouviu 
cardeais 
tucanos 
sobre o 
momento 
partidário, um deles foi 
Rogério Marinho: “O 
programa mostrou uma 
posição do presidente 
Tasso e não do partido. Essa 
não é a primeira vez que ele 
se comporta desta forma. 
Tasso tem dificuldade de 
contabilizar o sentimento 
da maioria. Acredito que 
ele perdeu as condições de 
comandar o partido”.
 
Tratamento de 
efluentes
 A CAERN vai contratar 
os serviços da drenagem 
e desidratação de lodo do 
Sistema de Tratamento 
de Efluentes no Distrito 
Industrial de Natal, através 
do bombeamento e 
desidratação em sacos de 
geotecidos com volume 
de lodo estimado em 
43.228 m. A licitação 
será realizada dia 18 de 
setembro.

Marketing político
O norte-rio-grandense George Wilde, craque na área de marketing político, está emprestando o 
seu talento à campanha do senador Eduardo Braga para governador do Amazonas, na eleição 
suplementar do próximo domingo. Por último ele havia integrado a equipe do marqueteiro João 
Santana pela América Latina. Tudo na legalidade.

CARTAS - O Instituto 
Ludovicus enviou três 
cartas de Mário de Andrade 
para Câmara Cascudo ao 
professor Marco Antônio de 
Moraes, autor do livro que, 
em 2010, recebeu o Prêmio 
Jabuti, edição da Global.

VÃO... - Ser publicadas 
na revista do Instituto de 
Estudos Brasileiros, IEB, da 
Universidade de São Paulo, 
detentora do acervo de livros, 
documentos, obras de arte e 
móveis pessoais de Mário de 
Andrade. 

NOVO - Fundador do partido 
Novo, o empresário João 
Dionísio Amoêdo, de raízes 
natalenses e sobrinho do 
também empresário Álvaro 
Alberto Barreto, disputará a 
presidência da República em 
2018.

ESCASSEZ - Amoêdo não 
tem conseguido atrair 
medalhões para um partido 
que não aceita a grana oficial. 
Entre seus nomes, cogita 
para o governo do Rio ou o 
Senado Federal, o do técnico 
de futebol Bernadinho.

BEST - Esgotou a primeira 
edição, três mil exemplares, 
pela editora Capivara, da 
Fotobiografia de Oswaldo 
Aranha organizada pelo 
bibliófilo Pedro Corrêa do 
Lago. Nos prelos, mais quatro 
mil exemplares.

EM BREVE - O Instituto 
Histórico e Geográfico 
anuncia para breve a edição 
da sua revista. A direção vem 
arrecadando fundos junto 
aos sócios para custear a 
publicação. Avisa que está 
aberto a colaborações.

HOMENAGEM - O número 
trata uma homenagem 
ao jornalista, fotógrafo e 
historiador Manuel Dantas, 
quando se comemora 150 
anos do seu nascimento. 
Republicará em fac-simile um 
dos seus trabalhos. Aguardem.

ÓPERA - Será nos dias 30 
e 31 deste mês, às 20h, no 
Teatro Riachuelo, anotem, 
sob a batuta genial do 
maestro Linus Lerner a 
apresentação da ópera La 
Traviata, autoria de Giuseppe 
Verdi.

ESTREIA - Encenada pela 
primeira vez em 1853, é 
baseada no romance de 
Alexandre Dumas Filho, a 
Dama das Camélias, sem 
muito sucesso, imaginem,em 
6 de março de 1853, em 
Veneza, no Teatro La Fenice.

INTIMOS - Em quatro 
atos, La Traviata narra a 
história da famosa prostituta 
francesa, Marie Duplessis, 
no cenário da alta sociedade 
francesa do século XIX. 
Consta que o romancista foi 
amante da personagem.

EXPOSIÇÃO - Continua em 
cartaz, na sala Dorian Gray 
Caldas do Instituto Histórico 
e Geográfico, a exposição 
dos artistas de Ceará-
Mirim retratando os antigos 
engenhos do vale. Vai até o 
dia 17 de setembro.

ENGENHOS - São vinte 
e duas telas, 40 x 60, obra 
de diversos artistas ceará-
mirinenses representando os 
engenhos e as usinas, Verde 
Nasce, Nascença, Ilha bela... 
Os trabalhos e o catálogo 
estão à venda.

Afivelo as malas. Che-
go. De mala e cuia para pou-
sar aqui uns dias. É certo que 
quem está em férias é o cronis-
ta, Senhor Redator. Dono des-
ta Cena Urbana e seu inventor. 
O professor saiu com Rejane 
Cardoso para flanar por São 
Paulo, viver na (livraria) Cultu-
ra, tomar gin, andar pela Pau-
lista e degustar seus charutos. 
São duas semanas deles lá e 
nós por cá. O cronista foi meu 
professor na faculdade. E de 
estilos jornalísticos. 

Ensinou alguns usos. Por 
favor, pregava, nada de esposo 
e esposa, e sim, use marido e 
mulher. E outras coisas da arte 
de escrever e fazer jornalismo 
diário. Me preparou para a lida 

que não imaginava, 
ele ou eu, ia assumir 
um dia. Muito menos 
na sua própria Cena 
Urbana das mais lon-
gevas do jornalismo 
no Rio Grande do Nor-
te. É que fiquei aqui no 
campo editorial, escre-
vi e organizei alguns li-
vros e nunca pisei no 
diário. 

Agora, a tarefa é es-
crever jornalismo de 
verdade, como o pro-
fessor. Tenho a sor-
te de ser assíduo na sua biblio-
teca, um acervo de todos os li-
vros do mundo onde as con-
versas saem com referências 
bibliográficas e cafezinho. E es-

tamos sempre no Instituto His-
tórico e Geográfico, continuan-
do o assunto. E mais: não satis-
feito de formar a sua babel, con-
tribui com um livro e outro para 
o engrandecimento da minha. 

Ninguém é igual a Vicen-
te Alberto Serejo. Ninguém foi 
o jornalista cultural diário que 
ele foi e é, leitor e testemunha 
de tantos fatos como um certo 
dia que estacionam diante da 

casa de Câmara Cas-
cudo dois carros do 
Diário de Pernambu-
co e em um deles Gil-
berto Freyre e houve 
o encontro dos dois 
gigantes.É imperati-
vo lhe ouvir dizer, ele 
tem muito a contar. 
Uma memória prodi-
giosa de fatos e livros.

O professor foi 
testemunha destes e 
outros acontecimen-
tos até se tornar pro-
tagonista de tantos 

deles.  Jornalista autoral, intelec-
tual atuante, crítico e pensador. 
Bibliófilo e um tantinho bibliô-
mano, e leitor. Vai para uns dias 
em São Paulo. E confesso que 

tenho minha parcela de culpa: 
o mundo da Livraria Cultura, 
dos museus e exposições, tea-
tro, musicais, o arruar na Paulis-
ta e suas bancas de jornais são 
nossos hábitos partilhados. 

Não é só Petrópolis que sai 
da minha invenção e frequ-
ência, professor. Instalado em 
Cena Urbana, prometo falar 
dos dias à Rubem Braga, metido 
a Berilo Wanderley e Newton 
Navarro tratando do mar, do 
domingo, das coisas da vida; re-
volvendo memórias alheias, as-
suntos de família, coisas de cro-
nista; conversas sobre Ceará-
-Mirim e Instituto Histórico, na 
ordem do dia. Livros, cultura 
geral, conversa fiada, cena ur-
bana eaguardo notícias.

De malas prontas
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Esportes

Presidente alvinegro nega renúncia, mas revela que pretende 
reduzir em um ano o tempo de seu mandato à frente do clube

Tadeu quer deixar 
o ABC ao término 
da temporada 2017

A 
segunda pas-
sagem de Ju-
das Tadeu pela 
presidência do 
ABC se encami-

nha para um final melancóli-
co. O icônico dirigente abe-
cedista vai convocar ex-presi-
dentes e alguns membros do 
conselho deliberativo do clu-
be para participarem de reu-
nião marcada para aconte-
cer na primeira semana de 
setembro. Em pauta: a abre-
viação do mandato da atual 
gestão, que controla as deci-
sões do Alvinegro desde 2016 
e deveria permanecer no car-
go até dezembro de 2018. 

Desgastado pela péssi-
ma campanha da equipe na 
Série B do Brasileiro - o time 
soma 16 pontos em 21 jogos e 
ocupa a lanterna da competi-

ção - Judas Tadeu quer deixar 
a presidência em dezembro, 
mas sem renunciar ao cargo. 
O cartola vai sugerir duran-
te o encontro com personali-
dades influentes a redução de 
três para dois anos de man-
dato para presidentes. A mu-
dança estatutária seria aplica-
da já para a atual gestão, que 
em dezembro completa dois 
anos no posto mais elevado 
da hierarquia do clube.

Em caso de aceitação da 
proposta, o conselho delibe-
rativo convocará novas elei-
ções até o final do ano. "Vou 
propor uma mudança no es-
tatuto do clube para anteci-
par as eleições. Estou convic-
to de que dois anos são sufi-
cientes [para o mandato de 
presidente]. Chegamos ao 
ABC em 2016 e conquista-
mos dois títulos estaduais e 
o acesso [para a Série B deste 
ano]. Só que as coisas não es-

tão dando certo no Campeo-
nato Brasileiro e estamos so-
frendo cobranças exageradas. 
Estou sendo ameaçado por 
telefone, redes sociais e nos 
grupos de WhatsApp. Essa 
situação desgasta qualquer 
pessoa", desabafou Judas Ta-
deu em entrevista ao NOVO 
por telefone.

O convite para a reunião 
extraordinária deve ser ex-
pedido nos próximos dias. O 
encontro está previsto para 
acontecer no dia 1° de setem-
bro. Além de colocar em mesa 
a redução de seu mandato, 
Judas Tadeu também espe-
ra durante o encontro conse-
guir aproximar as bases polí-
ticas do ABC, afastadas desde 
o desgastante processo eleito-
ral de 2015. "Desde março do 
ano passado que tento abrir 
diálogo com ex-presidentes e 
torcedores abnegados. Nunca 
neguei espaço para essas pes-

soas na minha gestão. Pelo 
momento do clube, chegou a 
hora da gente sentar e pensar 
no que é melhor para o ABC", 
apontou.

Judas Tadeu antecipou al-
guns nomes que serão convo-
cados para participar do en-
contro. Um deles é o do de-
putado federal Rogério Mari-
nho, que fez parte da gestão 
Rubens Guilherme Dantas 
(2009-2015). Marinho é cons-
tantemente criticado pelos 
torcedores por sua atuação à 
frente do clube no período. O 
parlamentar faz parte do con-
selho deliberativo Alvinegro.

Esse é o segundo man-
dato de Judas Tadeu à fren-
te da presidência abecedista. 
A primeira passagem acon-
teceu entre os anos de 1998 
e 2009. A construção do es-
tádio Frasqueirão, inaugura-
do em 2006, é considerado o 
principal legado do período.

Norton Rafael 
Do NOVO

FRANKIE MARCONE / NOVO

Tadeu quer encerrar sua 
atuação política no ABC, tan-
to que não demonstra inte-
resse em indicar um candida-
to à presidência que faça par-
te do seu grupo político nas 
próximas eleições.

Ele acredita que novos 
personagens devem apare-
cer na cena política do clube. 
Sem dizer nomes, Tadeu tem 
a pretensão de apoiar “o pri-
meiro que aparecer”. Ele, no 
entanto, não descarta a exis-
tência de mais de uma candi-
datura para sua sucessão. 

“Se for por aclamação, óti-
mo. Mas acredito que mais 
de uma pessoa será candi-
data. Vou apoiar aquele que 
tiver as melhores propostas 
para o clube, mas não que-
ro participar ativamente das 
eleições depois que terminar 
meu mandato”.

Eleito no final de 2015 
para um mandato de três 
anos, Tadeu acredita ter exer-
cido bem a missão de de-
volver a hegemonia do fute-
bol potiguar ao ABC. O clu-
be venceu as duas últimas 
edições do Campeonato Po-
tiguar (2016-2017) com so-
bras. Além disso, também 
conquistou o acesso para a 
Série B deste ano, após um 
desastroso rebaixamento à 
Série C, em 2015, quando o 
clube viveu uma das piores 
crises de sua história.

Afastamento 
definitivo da 
vida política 
do clube

Jogadores foram embora 
por ‘questões internas’

Franco sobre questões re-
lacionadas à política interna, 
Judas Tadeu sai pela tangen-
te quando o assunto é futebol. 

Ele não quis comentar as 
razões que levaram a rescin-
dir os contratos do meia Zot-
ti e do atacante Nando, sacra-
mentadas na segunda-feira 
passada, algumas horas após 
o anúncio da demissão do 
técnico Márcio Fernandes.

Segundo Judas Tadeu, 
“questões internas” motiva-
ram a quebra de contrato 
com os dois jogadores. Ques-
tionado sobre um eventual 
racha no elenco como justifi-
cativa para as rescisões, o pre-
sidente limitou-se a dizer que 
não tinha informações sobre 
esse assunto.

“Fizemos uma avaliação 
e vimos que era preciso fazer 
mudanças por aspectos in-
ternos. Esse assunto é alheio 
a qualquer comentário que 

eu possa fazer. Queremos dar 
mais oportunidade para os 
jogadores das categorias de 
base e rejuvenescer o elenco 
com essas saídas”, explicou.

O ABC segue no mercado 
em busca de um substituto 
para Márcio Fernandes. Até a 
tarde de ontem, o clube ainda 
não havia anunciado quem 
seria o novo comandante da 
equipe preto e branca. O clu-
be busca um treinador “de 
choque” para a sequência da 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro de 2017.

O próximo compromis-
so do clube pela Segundona 
acontece no sábado, quando 
a equipe encara o Vila Nova, 
às 16h30, no estádio Serra 
Dourada, em Goiânia. 

Caso um novo nome não 
seja definido até lá, o prepara-
dor físico Ranielle Ribeiro co-
mandará a equipe à beira do 
gramado.

Estamos 
sofrendo 

cobranças 
exageradas. 
Estou sendo 

ameaçado 
por telefone, 
redes sociais 
e WhatsApp. 

Essa situação 
desgasta 
qualquer 

pessoa”.

Judas Tadeu
Presidente do ABC

1º Leilão Público nº 1227.2017 RN – CAIXA 
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens 
Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que 
venderá, pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II 
do Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II 
do Edital. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o 
presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados, no período de 28/07/2017 
a 23/08/2017, em horário bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do 
Rio Grande do Norte e na Gerência de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – 
Representação Natal (RELIE/NA), situada na R João Pessoa, nº 208, Cidade Alta, Ed. 
Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no escritório do leiloeiro FRANCISCO 
DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE ARTHUR BERNARDES, 
779 B, ALECRIM, NATAL/RN, telefones (84) 991716264 (TIM), 998652897 (TIM) e 
98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com.   Os interessados que desejarem 
contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às Agências 
da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao crédito, 
se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-
se-á no dia 23/08/2017, às 10:00 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN, com a apresentação de lances na 
modalidade presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do 
resultado oficial do leilão será efetuado a até o dia 24/08/2017 nos mesmos locais onde 
foi divulgado o Edital de Condições Básicas.

2º Leilão Público nº 2226.2017 RN – CAIXA
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da sua Gerência de Alienar Bens Móveis 
e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal, torna público aos interessados que venderá, 
pela maior oferta, respeitando o preço mínimo de venda, constante no Anexo II do Edital, 
no estado físico e de ocupação em que se encontram, imóveis recebidos em garantia, nos 
contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, discriminados no Anexo II do Edital. O Edital 
de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente Aviso de Venda, 
estará à disposição dos interessados, no período de a 28/07/2017 a 23/08/2017, em horário 
bancário, nas Agências da CAIXA situadas no Estado do Rio Grande do Norte e na Gerência 
de Alienar Bens Móveis e Imóveis - GILIE/FO – Representação Natal (RELIE/NA), situada na 
R João Pessoa,  nº 208, Cidade Alta, Ed. Anexo, Natal/RN, telefone (84) 3203-9158/9162, e no 
escritório do leiloeiro FRANCISCO DOEGE ESTEVES FILHO, situado na RUA PRESIDENTE 
ARTHUR BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,  telefones (84) 991716264 (TIM), 
99865-2897 (TIM) e 98739-3872 OI, email francisco.doege@gmail.com   Os interessados 
que desejarem contar com financiamento, ou utilizar recursos do FGTS, deverão dirigir-se às 
Agências da CAIXA, em tempo hábil para inteirar-se das condições gerais e habilitar-se ao 
crédito, se for o caso, antes do prazo estipulado para a realização do pregão. O leilão realizar-
se-á no dia 23/08/2017, às 10:30 horas, na sala de eventos do RUA PRESIDENTE ARTHUR 
BERNARDES, 779 B, ALECRIM, NATAL/RN,, com a apresentação de lances na modalidade 
presencial e internet pelo site www.lancecertoleiloes.com.br A divulgação do resultado oficial 
do leilão será efetuado a até o dia 24/08/2017 nos mesmos locais onde foi divulgado o Edital 
de Condições Básicas.

AVISOS DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

Leilão Público nº 0015.0560/2017-RN
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da Gerência de Filial – Alienar 
Bens Móveis e Imóveis/CE, torna público aos interessados que licitará pela maior 
oferta e por meio de lances, lotes dados em garantia de contratos de Penhor, podendo 
conter, em conjunto ou isoladamente, jóias, relógios, canetas, moedas, barras de ouro 
e demais objetos, vinculados a contratos de Penhor emitidos na agência MOSSORO/
RN (0560), vencidos há mais de 30 dias.  O Edital de Licitação, contendo as condições 
para habilitação, valores, prazos e demais disposições regulamentares do qual é 
parte integrante o presente Aviso de Venda, estará à disposição dos interessados 
de 28/08/2017 a 15/09/2017, em horário bancário, na Agência da CAIXA situada 
à Rua Coronel Gurgel, 406 - Centro - Mossoro/RN, na página da CAIXA na Internet 
www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias e na Gerência de Filial – Alienar Bens Móveis e 
Imóveis/CE - Representação Natal/RN, situada à Rua João Pessoa, 208, Anexo, Cidade 
Alta - Natal/RN.  A exibição das imagens dos lotes ocorrerá no(s) dia(s) 11/09/2017 a 
12/09/2017, no sítio da CAIXA na internet, no endereço www.caixa.gov.br/Vitrinedejoias, 
opção Vitrine de Joias.   Os lances são efetuados nos terminais de autoatendimento 
localizados em qualquer agência da CAIXA no dia 12/09/2017, no horário de 
funcionamento das salas de Auto Atendimento.  A divulgação do resultado da 
licitação será efetuada no dia 13/09/2017, nos mesmos locais onde foi divulgado o 
Edital de Licitação e na página da CAIXA na Internet, no endereço www.caixa.gov.br/
Vitrinedejoias, opção Resultados.   Natal-RN , 22  Agosto de 2017

A COMISSÃO

AVISO DE VENDA

MINISTÉRIO DA 
FAZENDA

Vicente de Paulo Albuquerque Costa Filho, Leiloeiro Público Ofi cial Jucema 12/96, devidamente autorizado na forma da Lei, FAZ SABER, a todos 
quantos o presente Edital virem ou dele tiverem conhecimento que, por força do artigo 27 e seguintes da Lei 9.514/97, LEVARÁ A VENDA EM LEILÃO 
EXTRAJUDICIAL (Lei 9.514/97), em decorrência da consolidação da propriedade em favor da Credora Fiduciária Brazilian Securities Companhia de 
Securitização (CNPJ 03.767.538/0001-14), O IMÓVEL ABAIXO DESCRITO, objeto do contrato particular de fi nanciamento com constituição de alienação 
fi duciária, nº 33, série CP3, de 24.9.10, tendo como fi duciantes: NELI CRISTINA PINTO DA COSTA ALBUQUERQUE DE ARRUDA, CPF: 753.624.494-00 
e seu esposo ALEXANDRE HENRIQUE ALBURQUERQUE DE ARRUDA, CPF: 806.976.744-87, Informo as datas, os horários, as avaliações e o local, 
cientes de que a venda será à vista, e pelas condições a seguir: LOTE (12) IMÓVEL / NATAL/RN, APARTAMENTO Nº402 (4º PAV.), c/ direito a 2 vagas 
de garagem, situado na Rua Professora Dirce Coutinho, 1.882. Condomínio Residencial Corais de Capim Macio. Bairro Capim Macio. Área Privativa: 
98,38m2. Matrícula 39.527 do 3º CRI de Natal/RN. Obs.; DATAS: 1ª Praça/Leilão Extrajudicial dia 28.08.2017, às 11 horas, pelo valor de R$ 478.835,75; 
2ª Praça/Leilão Extrajudicial dia 30.08.2017, às 11 horas, pelo valor a partir de R$ 651.655,93 na forma da Lei. LOCAL DO LEILÃO: por meio Eletrônico 
através do site www.leilaovip.com.br. CONDIÇÕES: O pagamento será à vista nominal a Credora Fiduciária. A comissão do leiloeiro será de 5% sobre 
arrematação. Transferência e registro por conta do arrematante. Venda “ad corpus” e no estado de ocupação em que se encontra (art. 30 da Lei 9.514/97), 
cabendo ao interessado verifi car antes de arrematá-lo, com despesas por conta do arrematante. O Fiduciante será comunicado das datas, horários e 
local de realização dos leilões, para no caso de interesse, exercer o direito de preferência na aquisição do imóvel, pelo valor da dívida, acrescida dos 
encargos e despesas, na forma estabelecida no parágrafo 2º-B do artigo 27 da lei 9.514/97, incluído pela lei 13.465 de 11/07/2017.As partes, seus cônjuges, 
usufrutuários, inquilinos, ou senhorios diretos, em havendo, fi cam INTIMADOS pelo presente EDITAL 1ª e 2ª PRAÇA/LEILÃO EXTRAJUDICIAL. Mais 
informações serão obtidas nos dias dos leilões, no site www.leilaovip.com.br ou nos telefones 0800 717 8888 e (11) 3093-5252.

DATA 1º LEILÃO 28/08/17 ÀS 11H  -  DATA 2º LEILÃO 30/08/17 ÀS 11H
EDITAL DE LEILÃO SOMENTE ON-LINE

PROCESSO LICITATÓRIO N° 0091/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

Objeto: Registro de Preços para eventual aquisição de cápsula e ferramentas 
aplicadoras/extratoras, conforme Termo de Referência e Ordem de Licitação nº 0489/2017 – 
GSL/DA.

Aviso
A Companhia de Águas e Esgotos do Rio Grande do Norte, através da Assessoria de 
Licitações e Contratos, torna público que realizará em 05 de setembro de 2017, às 15h00 
horas (horário local), licitação para o objeto acima especificado. O Edital com as 
especificações e seus anexos encontra-se à disposição dos interessados no site 
www.caern.rn.gov.br, na aba “transparência”, no link licitações no Portal RN COMPRAS e no 
www.comprasnet.gov.br, ou na Av. Senador Salgado Filho, n.º 1555, Tirol, Natal/RN, na 
Assessoria de Licitações e Contratos a partir do dia 23 de agosto de 2017, no horário das 
08h00 às 11h00 e das 14h00 às 17h00 horas, até às 09h00 horas (horário local) do dia 04 de 
setembro de 2017. Informações pelo telefone nº. (84) 3232-4178 ou cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 22 de agosto de 2017.
Crizóstimo Félix de Lima Souza

Assessor de Licitações e Contratos

RESULTADO DE JULGAMENTO - PL Nº 0027/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução de serviço, com fornecimento de material, relativos à substituição de 
emissário de esgoto na Av. Interventor Mário Câmara, trecho Av. Lima e Silva com Rua 
Leopoldo Beltrano, e Rua Leopoldo Beltrano, trecho Av. Interventor Mário Câmara e tv. 
Jerônimo Câmara, em Natal/RN.

Aviso
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise da proposta de preços e de acordo com as exigências contidas no 
edital, decidiu por DESCLASSIFICAR a empresa HL ENGENHARIA LTDA. A comissão 
usando da faculdade que dispõe o Art. 48, § 3º da Lei 8.666/93, convocou a empresa acima, 
para que apresentasse nova proposta de preços, escoimada dos vícios anteriormente 
existentes. Dentro do prazo estabelecido, a referida empresa apresentou documento 
comunicando não ter interesse em apresentar uma nova proposta, visto a inexequibilidade 
dos preços unitários de dois itens apresentados na planilha orçamentária base da CAERN. 
Sendo assim, confirmado a falta de interesse da empresa habilitada, o processo torna-se 
fracassado.  Prazo recursal na forma da lei.

Natal/RN, 02 de agosto de 2017
A Comissão
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Brasileirão, e Corinthians, derruba tese de Pep Guardiola, 
de que é preciso dominar posse de bola para vencer

Cadê o 
‘tiki-taka’?

O 
Campeonato 
Brasileiro de 
2017 está der-
rubando uma 
tese que vi-

rou moda desde o sucesso do 
Barcelona de Pep Guardiola, 
hoje no metódico futebol in-
glês, de que no futebol vence 
quem tem por mais tempo a 
bola nos pés.

Levantamento feito pela 
Folha de S.Paulo mostra que 
nas 20 primeiras rodadas do 
Nacional, um time teve mais 
a bola nas vitórias do que nas 
derrotas.

Detalhe. Foi o Atlético-
-GO, ameaçado de jogar a Sé-
rie B em 2018. Os dados mos-
tram índices quase idênticos: 
45% de posse de bola nos re-
veses e 46% nas conquistas.

Líder disparado do torneio, 
o Corinthians, que não perdeu 
nenhum jogo, tem uma média 
de 49% de posse de bola nos 
14 jogos que ganhou, contra 
60% nas cinco vezes que ter-
minou empatando.

"A posse de bola é impor-
tante. Mas não adianta você 
ter a posse de bola e não sa-
ber o que fazer com ela. Mui-
to se fala do Barcelona do 
Guardiola, mas olha quanto 
tempo aquele time ficou jun-
to. Além, é claro, da qualida-
de", disse Fábio Carille, trei-
nador do Corinthians.

A maioria dos times se ali-
nha ao comportamento do lí-
der invicto, exceção de Grê-
mio e Bahia. Eles têm a mes-
ma taxa de posse de bola nos 
resultados bons e ruins.

Existem equipes, como 
o São Paulo, onde a posse 
de bola nas derrotas (59%) 
é bem maior do que nas vi-
tórias (49%). O técnico Dori-
val Júnior sabe da ineficiên-
cia. Desde a derrota contra 
o Bahia, fora de casa, por 2 a 
1, em 6 de agosto, ele bate na 
tecla.

"Temos que aproveitar a 
posse estabelecida em prati-
camente todos os jogos des-
de que chegamos", disse o 
treinador, que é abertamente 

defensor de ter o controle do 
jogo, como tentou aplicar nos 
times que treinou. "A eficiên-
cia é importante", diz.

Também na briga contra o 
rebaixamento, o Avaí é o time 
que menos ficou com a bola 
quando venceu os seus jogos. 
Foram cinco vitórias.

Em duas delas, fora de 
casa, por 2 a 0, contra Bota-
fogo e Grêmio, a equipe de 
Santa Catarina teve 27% de 
posse.

"Meu time não é de mui-
ta posse. É um time bem ver-

tical, que rouba a bola e pro-
cura atacar. Seria legal falar 
que marcaria sob pressão, 
que não daria chutão, só que 
sem o resultado não adianta 
nada. Se você quiser jogar de 
igual para igual, a tendência é 
você perder a maioria dos jo-
gos", afirma Claudinei Olivei-
ra, técnico do Avaí.

CATENACCIO INGLÊS
Na Europa, a posse de 

bola continua em alta na Es-
panha e Alemanha, onde, por 
sinal, Guardiola trabalhou.

Os dois últimos campe-
ões espanhóis sempre tive-
ram a bola nos pés. O Real 
Madrid ganhou em 2016/17, 
com 58% de posse de bola 
em média. Um ano antes, o 
Barcelona havia terminado 
na frente com 70% de média 
de posse.

O Bayern, nas duas últi-
mas temporadas, registrou 
72% e 70% de médias nas vi-
tórias. O time alemão, na úni-
ca derrota que sofreu na tem-
porada 2015/16, ficou 78% 
do tempo com o controle do 
jogo.

Se na Espanha a ideia de 
ter a bola está arraigada, na 
França, o PSG, em 2015/16, 
apesar dos índices altos de 
controle do jogo, teve mais 
bola nas derrotas (70%) do 
que nas vitórias (66%).

Diferente da Europa con-
tinental, mas igual ao Brasil, 
na Inglaterra a posse de bola 
não está tão em alta assim.

O Chelsea de 2016/2017 
esteve mais com a bola nos 
reveses (57%) do que em vi-
tórias (54%). O time dirigido 
pelo italiano Antônio Conte – 
a Itália mostrou para o mun-
do o seu catenaccio, forma-
ção defensiva e pragmática– 
teve 30 vitórias e 5 derrotas.

Na temporada retrasada, 
o surpreendente Leicester ga-
nhou o troféu também domi-
nando pouco as partidas.

Apesar de a média ter sido 
maior nas derrotas (43%) do 
que nas vitórias (46%), o time 
dirigido por outro italiano, 
Claudio Ranieri, teve mais a 
bola do que o adversário em 
3 das 23 vezes que ganhou.

Na primeira temporada 
na Inglaterra, no Manchester 
City, Guardiola não conse-
guiu implantar seu estilo pre-
ferido. Mas anunciou que se-
guirá perseguindo o sonho de 
"ter 100% da posse de bola".

Como analisou Tostão 
em seu livro "Tempos Vivi-
dos, Sonhados e Perdidos", o 
revolucionário mas não per-
feito treinador espanhol não 
gosta que associam o ter-
mo tiki-taka com um jogo de 
passes sem objetividade. Só 
ter a bola, para os dois, não 
adianta.

Alex Sabino, Eduardo 
Geraque e Luiz Cosenzo 
Da  Folhapress

Eduardo Geraque 
Da Folhapress

Os cientistas que investi-
gam o futebol reforçam a tese 
defendida por Guardiola e es-
cancarada pelo 7 a 1 da Alema-
nha contra o Brasil do técnico 
Felipão na Copa de 14.

Estudo acadêmico que 
analisou os jogos da fase final 
da Euro-2016, assinado por 
Claudio Casal (Universidade 
Católica de Valência), e colabo-
radores, indica que existe uma 

ligação direta entre a posse de 
bola e o lugar do campo onde 
ela ocorre.

Descontado o imponderá-
vel do futebol e a qualidade dos 
atletas que fazem o conjunto, 
ter muito a bola na intermedi-
ária adversária, em vez de ficar 
com ela no meio campo ou na 
defesa, quase dobra a chance 
da vitória.

Após a observação dos jo-
gos de mata-mata do segundo 
campeonato de seleções mais 
importante do mundo, os pes-

quisadores conseguiram me-
dir, com testes estatísticos, o 
que empiricamente até pode 
ser óbvio.

Um time que quer ser ven-
cedor, mostra o artigo publi-
cado na revista “Frontiers in 
Psychology”, precisa de uma 
estratégia ofensiva, que alie a 
posse de bola e presença no 
campo adversário.

Essa receita, pelo menos na 
Euro analisada, em que Portu-
gal bateu a França na final, e o 
País de Gales e a Alemanha ca-

íram nas semifinais, deu quase 
45% de chances de vitória aos 
times que a usaram na prática.

Pelos dados dos pesquisa-
dores, as seleções de mais su-
cesso na competição tiveram, 
em geral, maior posse de bola 
do que o adversário.

Mais do que isso. A bola, 
dominada, rolou 20% mais do 
tempo no campo de ataque do 
que no da defesa.

A eficiência do Corinthians, 
em breve, terá que ser melhor 
estudada.

Posse de bola na defesa é bobagem, 
indica pesquisa acadêmica

// Fábio Carille, técnico do Corinthians: saber o que fazer com a bola

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
 

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 055/2017
 

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber: - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 055/2017, Processo 
Administrativo nº 4798/2017, originado pelo Memorando nº 399/2017 – Secretaria 
Municipal de Administração, que objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO O 
FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSUMO (MATERIAL DE EXPEDIENTE), VISANDO 
ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE 
GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  constantes no 
Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada para o DIA 04 DE 
SETEMBRO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA MINUTOS) (Horário 
local). A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado 
no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de 
Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições 
e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

 

Guamaré (RN), 22 de Agosto de 2017.
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
 

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 056/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber: - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 056/2017, Processo 
Administrativo nº 4381/2017, originado pelo Memorando nº 1.289/2017 – Secretaria 
Municipal de Saúde, que objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO O FORNECIMENTO DE 
MATERIAL DE CONSUMO (MATERIAL DE EXPEDIENTE), VISANDO ATENDER AS 
NECESSIDADES DE DIVERSOS SETORES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada 
para o DIA 05 DE SETEMBRO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS E TRINTA 
MINUTOS) (Horário local). A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de 
Licitações, localizado no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, 
situado na Rua Luiz de Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus 
anexos, com as condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no 
Setor de Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a 
sexta-feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal 
da Transparência do Município de Guamaré http://www.guamare.rn.gov.br/licitacao/, e-mail 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 22 de Agosto de 2017.
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 057/2017
 

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber: - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 057/2017, Processo 
Administrativo nº 4712/2017, originado pelo Memorando nº 474/2017 – Secretaria 
Municipal de Administração, que objetiva o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE RECARGA DE CARTUCHOS E TONERS PARA IMPRESSORA, 
OBJETIVANDO SUPRIR AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICIPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições e especificações  
constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão inicial está agendada 
para o DIA 05 DE SETEMBRO DE 2017, PELAS 13H30MIN (TREZE HORAS E TRINTA 
MINUTOS) (Horário local). A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de 
Licitações, localizado no térreo do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, 
situado na Rua Luiz de Souza Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus 
anexos, com as condições e especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no 
Setor de Licitações, no endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a 
sexta-feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal 
da Transparência do Município de Guamaré http://www.guamare.rn.gov.br/licitacao/, e-mail 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.
 

Guamaré (RN), 22 de Agosto de 2017.
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E DOS
RECURSOS HÍDRICOS DO RN – SEMARH

AVISO DE CONCORRÊNCIA

A Secretaria de Estado do Meio ambiente e dos Recursos Hídricos do RN, torna público aos 
interessados a realização da Concorrência nº 001/2017. Objeto: elaboração de estudos 
de concepção e de viabilidade técnica, econômico-financeira e ambiental e elaboração 
do projeto básico de sistemas adutores objetivando a garantia de suprimento de água 
para consumo humano e atividades produtivas na região do Seridó no RN. Edital 
disponível: a partir de 23/8/2017, de 8h às 12h na SEMARH e no site: www.semarh.rn.gov.br. 
Endereço: Rua Dona Maria Câmara, nº 1884, Capim Macio, Natal- RN. Abertura das 
Propostas: 06/10/2017, às 15h.

Natal/RN, 22 de agosto de 2017
Joabio Batista da Costa

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

// Europa

Barcelona coloca Neymar 
na Justiça para cobrar 
8,5 milhões de euros

O  Barcelona cumpriu a 
promessa e revelou ontem 
que acionou Neymar na Jus-
tiça espanhola. O clube, que 
perdeu o atacante brasileiro 
para o Paris Saint-Germain, 
pede 8,5 milhões de euros 
(cerca de R$ 31,5 milhões) 
ao jogador. A cifra se refere 
à parte do bônus que o atleta 
recebeu ao renovar seu con-
trato com o clube espanhol 
no ano passado. O valor total 
do bônus é de 26 milhões de 
euros (R$ 96,5 milhões).

A ação trabalhista foi ini-
ciada no dia 11 deste mês no 
Juizado Social de Barcelona. 
Segundo o clube, a ação será 
enviada à Federação Fran-
cesa de Futebol e à Fifa para 
“seguir todos os efeitos legais 
oportunos”, disse o clube.

O clube cobra 8,5 milhões 
de euros e mais 10% sobre 
este valor, “por atraso”. O Bar-
celona pede ainda que o va-
lor seja pago pelo Paris Saint-
-Germain caso o jogador não 
possa fazer o desembolso.

Com a decisão, o Barce-
lona confirma a promessa 
que fizera quando Neymar 
foi confirmado pelo PSG no 
início do mês. Naquele mo-
mento, o porta-voz Josep Vi-
ves avisara que o clube não 
iria pagar o bônus, valor que 
seria pago a Neymar depois 
de o jogador brasileiro acer-
tar em outubro a renovação 
do seu contrato com o time 
espanhol até 2021. 

Na visão do clube catalão, 
com a decisão do atacan-
te de não cumprir esse acor-
do e se transferir para o Paris 
Saint-Germain poucos me-
ses depois de ter renovado o 
vínculo, as condições para o 
pagamento das luvas a Ney-
mar não foram atendidas.

O brasileiro deixou o Bar-
celona diante do pagamento, 
pelo PSG, da multa rescisó-
ria de 222 milhões de euros 
(cerca de R$ 821 milhões), 
na transação que ficou mar-
cada como a maior da histó-
ria do futebol mundial. 

 / NOVO
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Poder

A s ações da Eletrobras 
disparam nesta terça-
-feira (22), impulsio-

nadas pela proposta do go-
verno de privatizar a estatal. O 
objetivo é levantar até R$ 30 
bilhões e ajudar a cumprir a 
meta de deficit fiscal.

Às 13h15, as ações ordi-
nárias da empresa subiam 
47,88%, para R$ 21. Os papéis 
preferenciais tinham valoriza-
ção de 35,05%, para R$ 24,08.

No horário, a Bolsa brasi-
leira tinha alta de 2,19%, para 
70.141 pontos.

Pela proposta apresenta-
da, o governo emitiria novas 
ações ordinárias, que dão di-
reito a voto, e diluiria sua par-
ticipação na empresa. A ideia 
seria manter apenas uma úni-
ca ação, que garantiria poder 
de veto em decisões estratégi-
cas ("golden share").

A União detém direta-
mente 40,99% das ações da 
empresa. O BNDES, 18,72%, e 
fundos federais, outros 3,42%.

A expectativa é arrecadar 
entre R$ 20 bilhões e R$ 30 bi-
lhões, que ajudariam a con-
ter o deficit nas contas públi-
cas em 2018. Hoje, o valor de 

mercado é de R$ 20 bilhões.
A alta da Eletrobras ajuda 

a puxar outras ações de esta-
tais neste pregão.

Às 13h16, os papéis prefe-
renciais da Petrobras se valo-
rizavam 3,07%, para R$ 13,75. 
As ações com direito a voto 
subiam 3,04%, para R$ 14,22, 
no mesmo horário.

Os papéis do Banco do 
Brasil se valorizavam 3,94%. 
As ações da Cemig subiam 
6,80%.

Para Roberto Indech, ana-
lista-chefe da corretora Rico, a 
expectativa para as ações da 
empresa era positiva após o 
anúncio do governo. "Sem dú-
vida o mercado enxerga com 
olhos bons, ainda mais por se 
tratar da Eletrobras, que tem 
resultados inconsistentes", 
diz.

"A empresa mudou de 
gestão no governo Temer, ten-
tando trazer um choque de 
gestão, na busca de venda de 
ativos. Acho que a mudança 
pode trazer uma governança 
maior, mais consistência nos 
dados e uma eficiência maior 
para a companhia. É um mo-
vimento claro do governo no 
sentido de fazer caixa", ressal-
ta Indech.

O analista, porém, não 
considera que a operação 
será concluída rapidamente.

"Não acho que será fácil 
de ser realizada no curtíssi-
mo prazo, haverá movimen-
tos de sindicatos que podem 
tentar travar essa privatização 
da Eletrobras", diz. Ele lembra 
que algumas concessões de 
aeroportos estão travadas, as-
sim como a oferta de ações da 
BR Distribuidora.

Na segunda-feira, o presi-
dente da Associação dos Em-
pregados da Eletrobras, Ema-
nuel Mendes Torres, disse ser 

contra a venda das ações da 
União.

"Vamos iniciar amanhã 
[terça] um processo de con-
vencimento do Congresso e 
da sociedade de que isso é 
ruim para o país."

META FISCAL
A proposta de privatiza-

ção da Eletrobras foi anuncia-
da na noite de segunda (21), 
em um contexto em que o go-
verno tenta aumentar suas 
fontes de receitas após deci-
são judicial travar a venda de 
ativos da Cemig.

Nesta terça, o Supremo 
Tribunal Federal julgaria a re-
novação do contrato de uma 
usina hidrelétrica da Cemig 
que a União quer de volta. A 
AGU (Advocacia-Geral da 
União) conseguiu impedir o 
julgamento, ao dizer que há a 
possibilidade de acordo entre 
Minas e o governo federal.

O governo esperava levan-
tar R$ 11 bilhões para cum-
prir a meta de deficit de R$ 
159 bilhões deste ano.

O Refis (programa de re-
financiamento de dívidas tri-
butárias) é outra fonte de re-
ceita cercada de incerteza. O 
texto atual, alterado em co-
missão da Câmara, desagra-
dou a equipe econômica e re-
duziu a previsão de arrecada-
ção R$ 13 bilhões para cerca 
de R$ 500 milhões.

A Eletrobras tem um par-
que gerador de 46,9 mil MW, 
o equivalente a 32% da capa-
cidade de geração de energia 
do Brasil, e 70 mil quilôme-
tros de linhas de transmissão 
(47% da malha nacional).

Participa ainda da usi-
na de Itaipu e de 178 proje-
tos de geração e transmis-
são em parceria com outras 
empresas.

// Mercado

Ações da Eletrobras disparam na 
Bolsa após proposta de privatização
Da Folhapress

// Itaipu Binacional está fora da proposta de privatização do governo

RUBENS FRAULINI / REPRODUÇÃO

Libra  vai 
produzir 
este ano

O primeiro óleo do 
campo de Libra, no 
pré-sal da Bacia de 

Santos, primeira área a ser 
concedida no modelo de 
partilha da produção, será 
produzida em setembro ou 
outubro, afirmou nesta ter-
ça-feira, 22, Osmond Coe-
lho Jr., gerente geral de Im-
plantação de Projetos de Li-
bra da Petrobras. A previsão 
inicial da Petrobras era pro-
duzir o primeiro óleo em 
julho, mas houve um atra-
so no teste de longa dura-
ção (TLD).

Segundo Coelho Jr., o 
atraso ocorreu porque "la-
mentavelmente, fomos 
surpreendidos por pro-
blema de guincho" no na-
vio-plataforma de Libra, 
que chegou há 2 meses no 
País. "Em setembro ou ou-
tubro, pretendemos come-
çar o primeiro óleo de Li-
bra", afirmou  na apresen-
tação do O&G TechWeek, 
evento sobre tecnologia 
promovido pelo Instituto 
Brasileiro de Petróleo, Gás 
e Biocombustíveis, no Rio.

// Petróleo

Vinicius Neder 
Da Agência Estado 

Dilma Rousseff participa amanhã em Natal de palestra sobre “Democracia” e o ex-presidente 
vem na ‘Caravana Lula pelo Brasil’, com agenda na próxima semana em Currais Novos e Mossoró

Ex-presidentes Dilma e Lula, 
do PT, têm agenda no estado 

Q
uase um ano 
após seu im-
p e a c h m e n t , 
a ex-presi-
denta Dilma 
Rousseff  vem 
a Natal ama-

nhã (24) para debater sobre 
"Democracia" após ser reti-
rada da Presidência da Re-
pública, fato ocorrido no dia 
31 de agosto de 2016. Dil-
ma teve o mandato cassa-
do, mas não perdeu seus di-
reitos políticos. Ela não será 
a única ex-presidente petis-
ta a visitar o Rio Grande do 
Norte. Também está confir-
mada para os dias 27 e 28 
de agosto, a  presença do ex-
-presidente Lula nas cidades 
de Currais Novos e Mossoró, 
respectivamente.

Dilma Rousseff foi convi-
dada pelos sindicatos Adurn 
(Docentes da UFRN), Sindi-
petro (Petroleiros do RN) e 
Frente Brasil Popular, pro-
motores do projeto "Nas Tri-
lhas da Democracia", que já 
trouxe para o debate o jorna-
lista Paulo Henrique Amo-
rim que falou sobre o seu li-
vro “O Quarto Poder – Uma 
Outra História”; e o geólogo 
Guilherme Estrella, o ex-di-
retor da Petrobras, conside-
rado o “pai do pré-sal”, para 
falar sobre o papel da em-
presa no mercado de petró-
leo. Já a ex-presidente estará 
na oitava edição do projeto e 
vai participar de um bate-pa-
po entre a academia, a socie-
dade e a classe política sobre 
o sistema democrático e os 
desafios que o país enfrenta 
após o impeachment.

O evento ocorrerá às 19h 
no auditório do hotel Holi-
day Inn Natal e será gratui-
to, mas as vagas esgotaram 
em menos de três horas após 
abertas as inscrições atra-
vés do site da Adurn. Na oca-
sião, Dilma deverá relatar 
como vivenciou todo o pro-
cesso de cassação que sofreu 
e qual a sua visão sobre tudo 
o que tem ocorrido na gestão 
do seu então vice, presiden-
te Michel Temer. Na justifi-
cação para o pedido de im-

peachment, os juristas ale-
garam que a então presiden-
te havia cometido crime de 
responsabilidade pela prá-
tica das chamadas "pedala-
das fiscais" e pela edição de 
decretos de abertura de cré-
dito sem a autorização do 
Congresso.

Enquanto Dilma fala 
amanhã sobre o que ocor-
reu em seu processo em Na-
tal, na próxima semana  seu 
correligionário, ex-presiden-
te Lula, estará no estado para 

falar do que poderá aconte-
cer nas próximas eleições. 
Ele pretende ser candida-
to à Presidência da Repúbli-
ca em 2018 e a visita faz par-
te do projeto Lula Pelo Brasil, 
iniciativa do Partido dos Tra-
balhadores (PT) para ava-
liar a realidade brasileira, no 
contexto dos governos do PT 
e as mudanças nos progra-
mas e políticas públicas de 
desenvolvimento e inclusão 
social, que ocorreram nos úl-
timos dois anos.

No próximo domingo 
(27), a “Caravana Lula pelo 
Brasil” estará em Currais No-
vos e, na segunda (28), esta-
rá em Mossoró. Para incenti-
var a militância petista e sim-
patizantes a comparecerem, 
o PT criou um  espaço no Fa-
cebook para a troca de in-
formações sobre caravanas 
e caronas, saindo de Natal e 
Região Metropolitana. A vin-
da do ex-presidente Lula faz 
parte de uma sequência de 
viagens aos estados do Nor-

deste, sendo a primeira eta-
pa de um projeto que deve 
alcançar todas as regiões do 
país nos meses seguintes.

Lula começou a Carava-
na no dia 17 passado em Sal-
vador/BA, passando ainda 
pelas cidade de Cruz das Al-
mas, São Francisco do Conde 
e Feira de Santana até chegar 
ao município de Estância, em 
Sergipe. Percorreu ainda as 
cidades sergipanas de Lagar-
to, Itabaiana, Nossa Senhora 
da Glória e Aracaju. 

Depois foi para Penedo, 
no estado do Alagoas. Ele 
permence no estado alagoa-
no e hoje visita o município 
de Arapiraca e a capital Ma-
ceió. Até chegar a Currais 
Novos, Lula vai passar por 
Recife/PE e pelas cidades 
paraibanas de João Pessoa 
e Campina Grande. Ao sair 
de Mossoró, segue na terça-
-feira (29) para o Ceará pas-
sando por Quixadá e Juazei-
ro do Norte. Passa novamen-
te por Pernambuco, pela ci-
dade de Granito, até chegar 
ao Piauí nos municípios de 
Marcolândia, Picos e Teresi-
na. De lá segue para Timon, 
no Maranhão, finalizando 
nas capital São Luis nos dias 
4 e 5 de setembro.

A proposta é repetir a 
mesma iniciativa que ele fez 
nos anos 1970, quando per-
correu o país para organi-
zar o novo movimento sin-
dical; nos anos 1980, para 
construir o PT; e nas Carava-
nas da Cidadania, de 1992 a 
1994, para construir um pro-
grama de governo com a par-
ticipação popular.

//No Rio Grande do Norte, em datas diferentes, Dilma Rousseff  e Lula  avaliam situação do país pós-PT 
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Chrystian
de Saboya

desaboya@novonoticias.com

danielafreire@novonoticias.com

Daniela
Freire

Social

Sobre a proposta 
de privatização da 

empresa federal de 
energia, a Eletrobras, 

anunciada pelo 
governo Temer nesta 

segunda-feira:

Jornalista, colunista 
de Economia do 

G1, Thais Heredia: 
“’Excelente Surpresa’, 
reação do mercado à 
venda da Eletrobrás!”.

Presidente eleita 
do Brasil Dilma 

Rousseff: 
“Vender a Eletrobrás 

é abrir mão da  
segurança energética. 

Como ocorreu em 
2001, no governo FHC, 
significa deixar o País 

sujeito à apagões”.

AO C
O

NTR

IO.R

Á

GIRO PELO TWITTER...

...da Folha de S.Paulo: “Amigo de Aécio Neves negocia 
delação com a Lava Jato”;

...da revista Caros Amigos: “Senador protocola 11 
projetos de lei pedindo anulação da reforma trabalhista”;

...do portal G1: “Dodge anuncia procuradores para 
postos-chave na PGR e Lava Jato”.

CEDIDA

BOBFLASH

BOBFLASH

Professor Carlos André participa de palestra sobre o Enem em projeto 
social da Fundação Bradesco

MUSA
Pia como é exibida: cadê a camiseta, 

diva Gracita. Falando e falando 
bem, na palestra de Andre Barros

TRÊS 
MARIAS 

Dani Othon, 
Evânia 

Bezerra e 
Juliana Dias 

: em dia 
de muita 

festa para 
o Circuito 

Design

DULCORA
Ju Bulhões, Cássio Reis (quase Gerab), Flávia Furtado e 
Adriana Geraaaaaab de Saboya: pensem num evento 
de sucesso, esse do Circuito Design

>>  Direito à pressão
O Diário Oficial do Município trouxe na edição desta terça-feira 
(22) a promulgação da Câmara Municipal de Natal da Lei 474/2017, 
sobre a obrigatoriedade da realização da medição de pressão a ser 
realizada pelos farmacêuticos nas farmácias do município de Natal.
De acordo com a matéria, a prestação do serviço de medição e 
monitoramento da pressão arterial não poderá ter a cobrança de 
nenhuma taxa por parte da farmácia em relação ao cidadão do 
município do Natal, passível de multa de 20% sobre o índice de 
IPCA.
A proposta é da vereadora Ana Paula.

>>   Presente
O Rio Grande do Norte 
esteve presenta na quarta e 
última edição da Experiência 
Braztoa, promovido pela 
Associação Brasileira das 
Operadoras de Turismo. 
Desta vez o evento 
aconteceu na capital 
mineira Belo Horizonte.
A série de eventos 
turísticos com duração 
de um dia e promovidos 
em diferentes cidades do 
Brasil visa a integração 
entre operadores, destinos 
e agentes, em formato mais 
atrativo para geração de 
negócios.

>>   Bem pensado
No Senado, a Comissão de 
Educação, Cultura e Esporte 
(CE) aprovou nesta terça-feira 
(22) projeto determinando 
que equipamentos de 
informática apreendidos em 
ações de fiscalização nas 
aduanas, entregues à Fazenda 
Nacional ou abandonados, 
devem ser destinados para as 
escolas públicas municipais, 
estaduais e federais (PLC 
123/2015).
A relatora foi a senadora 
Regina Sousa (PT-PI). E a 
matéria segue para a análise 
da Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE).

>>    Psicologia 
em pauta
Psicólogos e estudantes da 
área se reúnem entre os 
dias 24 e 26 de agosto, em 
Natal, para participar da XV 
Semana de Psicologia do Rio 
Grande do Norte. O evento 
é promovido pelo Conselho 
Regional de Psicologia do 
Estado (CRP-RN) e conta 
com programação intensa, na 
sede da entidade e na UFRN. 
O professor Pedro Paulo 
Bicalho (UFRJ) é um dos 
convidados.

Inaugurando o seu novo ‘xodó’, a loja Twenty Four Seven, na Av. 
Afonso Pena, a bela Bia Santa Rosa recebeu Marcelinha Nogueira 
entre os convidados ‘vips’ no lançamento da marca em Natal

CADÊ O BOM SENSO 
QUE ESTAVA AQUI?

As redes sociais piraram o ser humano.

Cada um que, sei lá, seja dono das verdades mais do que o outro e o 
comportamento de muita gente chega a ser surreal.

E é tudo tão rápido que até assusta. Esses dias caiu na rede um vídeo onde os 
algozes dos novos tempos, cheios de absolutismos, mostram que Lula teria 

sido expulso, aos gritos, de um restaurante do Midway.
O Camarões emitiu nota, disse que aquilo era um equívoco mas... as pessoas 

continuaram insistindo.
E já era tarde.

A bem da verdade, Lula nunca esteve ali.
E... o vídeo mostrava simpatizantes de Dória, prefeito de SP, gritando “fora 

Lula” - e só.

É preciso certa dose de boas maneiras para participar desse admirável 
mundo novo.

Eu, por exemplo, só espalho coisas boas.
E se por um acaso esses absurdos chegam... faço ouvido de mercador.

Todos deveriam ser assim.
Num instante o mal, a mentira e a fofoca chegariam ao fim.

Crise
Já são 39 lojas fechadas 
na Afonso Pena.
Na Hermes, 42 pontos 
fechados.
O Brasil, pobre Brasil... no 
fundo do poço.

Valha
Adesivo de um 
Corsa Sedan, ontem, 
estacionado na Drogasil 
da Afonso Pena, em 
Petrópolis.
“Esse ano já fui assaltado 
4 vezes. Sr. Ladrão, me 
poupe por favor”.
O negócio está russo.

Ordem e 
progresso

Acontece mês que vem, 
em terras potiguares, o 
Setembro Cidadão. 
O Juiz Jarbas Bezerra 
e a advogada Lígia 
Limeira, criadores do 
Programa Brasileiro 
de Educação Cidadã - 
Probec, estão finalizando 
todos os preparativos 
para realização de mais 
um Setembro verde e 
amarelo daqueles.

Pioneiro no Brasil e 
criado no Rio Grande, o 
Setembro Cidadão terá 
programação cheia de 
ações para despertar na 
população a cidadania. As 
mascotes Edu e Cidinha 
já estão prontas para 
despertar a cidadania na 
criançada. 

Fã
Estão à venda os ingressos 

para o espetáculo “Livro, 
Câmera, Ação!”, com 

única apresentação no 
dia 29 de agosto, em 
Natal. O musical  do 

Complexo Educacional 
Contemporâneo reúne 
mais de 500 pessoas em 

cena na adaptação para os 
palcos de 13 livros que já 

viraram filmes. Ingressos à 
venda no Teatro Riachuelo, 

onde o espetáculo será 
apresentado

Todo ser 
preconceituoso... 

é feio

BENDITO AO 
FRUTO

Caíque Lopes, 
bonitinho, mas 

ordinário – e 
competente 

– com as 
bonitas Helô 

Montenegro e 
Glênia Dantas

FOTOS LILI GLUCK

Toinho Silveira prestigiando o lançamento do Carnatal 2017
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TEATRORIACHUELO.COM.BR

Realização

Biblioteca do Parque da Cidade Dom Nivaldo Monte promove hoje leitura teatral de livro sobre 
a infância do historiador potiguar em homenagem às comemorações ao mês do folclore

Folclore é comemorado com 
apresentação sobre Cascudo

O 
livro "Cascudi-
nho - O Meni-
no feliz" será 
uma das atra-
ções das co-

memorações de agosto, mês 
do Folclore, na Biblioteca do 
Parque da Cidade Dom Ni-
valdo Monte, nesta quarta-
-feira (23), a partir das 14h. 
A apresentação do livro es-
crito pelo poeta Diógenes 
da Cunha Lima em parce-
ria com sua filha, a pedago-
ga Cristine Tinôco da Cunha 
Lima Rosado será feita pelo 
ator Josivan Alves. 

A Biblioteca do Parque 
da Cidade preparou um vas-
to material para as crianças 
aprenderem brincando sobre 
a cultura brasileira, que inclui 
culinária, dança, música, arte-
santo, linguagem, tradições e 
crenças.  

O Dia do Folclore é co-
memorado em 22 de agosto. 
Mas, por uma questão de lo-
gística, o  Parque decidiu co-
memorar a data nesta quarta-
-feira (23). Já havia um agen-
damento para um grupo de 
jovens e adultos de Parnami-
rim, e agora, abre à  comuni-

dade em geral. "Isso não in-
valida a nossa homenagem, 
já que estamos trabalhando 
o tema durante todo o mês 
de agosto”, explica a coorde-
nadora da biblioteca, Samya 
Maia.

Durante este mês as crian-

ças que visitarem a bibliote-
ca do Parque da Cidade po-
derão colorir os personagens 
do folclore nacional como o 
Saci, a Mula Sem cabeça, Boi-
tatá, Cuca, Boto Cor de Rosa, 
Curupira, Iara, Negrinho do 
Pastoreio, entre outros. Além 

das figuras para colorir, os pe-
quenos irão conhecer a his-
tória das raízes imemoriais 
brasileiras. Cada região tem 
o seu folclore, as suas crendi-
ces, sua dança, sua culinária. 
No Nordeste, o potiguar Luís 
da Câmara Cascudo (1898-

1986) foi um dos escritores 
que mais difundiu a cultura 
popular pelo país e exterior 
com dezenas de livros publi-
cados, sendo um dos mais li-
dos e respeitados folcloris-
tas brasileiros. Cascudo tam-
bém é objeto de vários estu-
dos e teses acadêmicas pelo 
país afora. 

Em Natal, um dos estu-
diosos da sua biografia é o 
advogado, poeta e escritor, 
Diógenes da Cunha Lima, 
que publicou o livro voltado 
para as crianças como for-
ma de manter viva a história 
do maior historiador do RN, 
que também era jornalista e 
advogado.

Segundo nota da Biblio-
teca do Parque da Cidade, o 
estudo sistemático do folclo-
re brasileiro foi iniciado em 
meados do Século XIX e le-
vou mais de cem anos para 
se consolidar no país, defini-
tivamente institucionalizado 
a partir da década de 1970. 
Rico e diversificado, o folclo-
re nacional é objeto de vá-
rios estudos e um importan-
te elemento na economia do 
Brasil.

// Ator Josivan Alves fará leitura teatral do livro “Cascudinho - O Menino feliz” no Parque da Cidade

DIVULGAÇÃO

PROGRAMAÇÃO 
DO PARQUE 

Mês do Folclore 

Hoje - 14h 

Apresentação da 
leitura teatral do livro 
“Cascudinho - O 
Menino feliz”

Personagem: “João, o 
Contador de Histórias”, 
do ator Josivan Alves, 
vai falar sobre Luis da 
Câmara Cascudo para 
crianças e jovens
Parque da Cidade Dom 
Nivaldo Monte 

Entrada gratuita

Informações: 
3232-3207

Endereço: Rua 
Prefeito Omar O’grady 
(prolongamento da 
Avenida Prudente de 
Morais) - Pitimbú

Desde que a banda O 
Rappa anunciou que 
vai fazer uma pausa 

na carreira por tempo inde-
terminado cumprindo agen-
da de shows até fevereiro de 
2018, os fãs ficaram enlou-
quecidos e os shows de des-
pedida do grupo tomaram 
proporções surpreenden-
tes. Em Natal, a apresenta-
ção será dia 15 de setembro 
na Arena do Imirá. Mais uma 
super atração foi confirmada 
para a festa: a banda DuSou-
to vai fazer aquele som baca-
na no último show do Rappa 

em Natal.
O show do Rappa na ca-

pital potiguar vai contar com 
uma grande estrutura que 
está sendo preparada espe-
cialmente para essa noite 
inesquecível. 

TURNÊ
O repertório é da turnê do 

mais recente DVD Acústico 
Oficina Francisco Brennand. 
Os ingressos estão à venda 
na Oticalli do Midway Mall e 
no site www.bilheteriavirtu-
al.com.br. O preço do 3º lote 
é R$70 (meia-entrada) para a 

// É show

DuSouto participa da despedida 
da banda ‘O Rappa’ em Natal

// DuSouto participa de show histórico do Rappa na capital potiguar

CEDIDA

SERVIÇO
O Rappa em Natal 

Dia: 15 de setembro 
(sexta-feira)
Loca: Arena do Imirá, 
Via Costeira
Vendas: Oticalli do 
Midway Mall 
Ingressos: R$ 70 
(meia-entrada) Arena e 
R$ 130 (meia-entrada) 
Àrea Vip.
Vendas online: 
www.bilheteriavirtual.
com.br.

Arena e R$ 130 (meia-entra-
da) para a Àrea Vip.

Com mais de 20 anos de 
estrada, a banda é conheci-
da por letras de forte cunho 
social em uma mescla de 
rock, reggae, rap e MPB. Atu-
almente, O Rappa é forma-
do por Marcelo Falcão, Lau-
ro Farias, Marcelo Lobato e 
Xandão. 

As canções representam 
o grito das ruas, as emoções 
do cotidiano difícil e o apre-
ço pela vida digna. A banda 
já havia interrompido as ati-
vidades entre 2009 e 2011.
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Letras antenadas justificam clamor por novo disco de Chico Buarque, 
que chega às plataformas digitais e lojas nesta sexta-feira  

O malandro volta 2.0

A
os 73 anos, Chi-
co Buarque exi-
be um atestado 
de relevância 
na MPB com a 

tremenda expectativa gera-
da pelo lançamento de "Cara-
vanas", seu primeiro disco de 
músicas inéditas desde "Chi-
co", de 2011. Disponível para 
venda e audição nas platafor-
mas digitais a partir da próxi-
ma sexta (25), o álbum justifi-
ca tanto alvoroço.

O compositor expõe ante-
nas ligadas no mundo e des-
fila letras que vão de versos 
contundentes em "As Carava-
nas" a canções redondinhas 
e singelas como "A Moça do 
Sonho".

Das nove faixas, duas são 
regravações. "Dueto", que ele 
escreveu em 1979 para o mu-
sical "O Rei de Ramos", de 
Dias Gomes, é cantada por 
Chico e sua neta, Clara Buar-
que, 18, filha de Helena e do 
músico e cantor Carlinhos 
Brown.

A menina mostra um can-
to afinado e com charmo-
so sotaque carioca, que não 
deve ser comparado à gra-
vação original de Nara Leão. 
A nova versão ganha brilho 
próprio, pode ser candidata a 
single do álbum. Há um fres-
cor juvenil, que Chico ressal-
ta ao incluir na letra menção 
às mídias sociais. Ele e a neta 
chegam a rir quando enume-
ram em versos curtos nomes 

como Instagram, YouTube e 
Tinder.

A outra que não é inédita, 
"A Moça do Sonho", vem da 
trilha sonora para o musical 
"Cambaio", de João e Adriana 
Falcão, que ele escreveu em 
2001 com o parceiro cons-
tante Edu Lobo. Curta, boni-
tinha, com jeito de melodia 
de caixinha de música, tem 
menos brilho no meio de um 
conjunto de canções mais in-
teressantes. Soa belíssima, 
mas antiga.

Um pouco desse "velho 
Chico" pode ser ouvido tam-
bém em outra bela faixa des-
se pacote que começou a 
compor em 2015. "Casual-
mente" é um bolero que ele 
canta parte em espanhol e 
parte em português. É parce-
ria com o baixista de sua ban-
da, Jorge Helder, com quem 
já escreveu "Bolero Blues" 
(2006) e "Rubato" (2011).

Bonita, sofisticada, mas 
algo que Chico já fez mui-
to. Curiosidade: a música foi 
composta para um álbum da 
cantora cubana Omara Por-
tuondo, que acabou não sen-
do gravado. Em tempos em 
que a militância grita para 
Chico "vai pra Cuba!", o can-
tor lança esta canção sobre 
Havana. Que venha a fúria na 
internet.

O samba-canção "Desafo-
ros", sobre uma mulher que 
fala mal dos outros, é a res-
posta sutil de Chico aos fran-
co-atiradores que o atacam 
nas redes sociais. Um post 
musical irônico endereçado 

aos "haters".
O irmão de Clara, Chico 

Brown, é coautor de "Massa-
randupió", praia baiana com 
área dedicada ao naturismo. 
Aos 21 anos, demonstra in-
timidade com a guitarra e, 
inevitável dizer, traz uma le-
tra com alguma proximida-
de às brincadeiras líricas de 
seu pai, entre o simples e o 
inusitado.

"Blues pra Bia" abre espa-
ço para o humor mordaz de 
Chico, recurso que não usa 
tanto em sua produção, mas, 
quando ele decide apostar, 
sempre dá certo.

Numa batida blues costu-
rada com violão e metais, a 

letra fala da investida de um 
homem diante de uma ga-
rota que se revelará homos-
sexual: "...no coração de Bia/ 
os meninos não têm lugar". 
O narrador se mostra resig-
nado, em versos como "Não 
vou censurar a bela/ é da 
natureza dela" ou "Até pos-
so virar menina para ela me 
namorar".

"Jogo de Bola" é mais uma 
canção de um subgênero for-
te na música brasileira: a nar-
rativa criada com clichês de 
termos do futebol, terreno 
que o peladeiro Chico conhe-
ce desde garoto. E ele brinca 
bem demais, num samba que 
tem várias quebras de har-

monia. Impossível não pen-
sar em um craque driblando 
adoidado, mudando o cami-
nho natural que a bola deve-
ria seguir.

Agora, as duas músicas 
com o carimbo "polêmicas". 
"Tua Cantiga", liberada ao pú-
blico no dia 28 de julho, rece-
beu críticas pesadas de mu-
lheres porque o narrador pro-
mete à amante que largará a 
família para ficar com ela.

Uma reação de quem 
confunde personagem com 
autor, fez tanto barulho que 
Chico até respondeu pela in-
ternet que "machista é quem 
fica com a mulher e a aman-
te". No mais, é uma balada 

com a manjada e excelente 
sofisticação do compositor.

"As Caravanas" fecha o ál-
bum com alta voltagem. Chi-
co se refere a refugiados mo-
dernos e critica o medo da 
classe média diante de "garo-
tos suburbanos tipo muçul-
manos". Os versos são afia-
dos: "Diz que malocam seus 
facões e adagas/ Em sungas 
estufadas e calções disfor-
mes/ Diz que eles têm picas 
enormes/ E seus sacos são 
granadas". E Chico costura a 
letra com referências ao ro-
mance existencialista "O Es-
trangeiro" (1942), de Albert 
Camus (1913-1960), no qual 
o narrador mata um árabe 
numa praia e afirma que co-
meteu o crime "por causa do 
sol".

A reclamação que o dis-
co pode gerar é ser curto, 
com apenas nove faixas. Chi-
co costumava lançar álbuns 
com 12 canções. Mas a for-
ça do pacote vem para con-
firmar aos adoradores e aler-
tar aos detratores que Chi-
co Buarque está muito vivo e 
atento.

SERVIÇO

CARAVANAS 

QUANTO
R$ 30 (CD); a partir de 0h de 
sexta (25) nas plataformas 
digitais
ARTISTA Chico Buarque
GRAVADORA  Biscoito Fino
AVALIAÇÃO Ótimo

Thales de Menezes 
Da Folhapress

// Novo disco tem inclusive uma canção-resposta aos haters que perseguem Chico Buarque na internet 

DIVULGAÇÃO
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O que fazer para 
registrar boas 
imagens com 
o seu celular
Professor de fotografia e edição de vídeo do Senac, 
Marcos André Trigueiro comenta sobre técnicas 
básicas que podem melhorar seu desempenho

Cláudio Oliveira 
Do NOVO

É bom definir 
e destacar o 
assunto da 
fotografia, 

ainda que haja 
elementos 
diferentes 

no ambiente, 
mas tentar 

harmonizá-los, 
seja para foto 

ou vídeo”

Marcos André Trigueiro
Professor de fotografia

GALAXY S8 
OU IPHONE 7?
Há sempre a dúvida entre o 
melhor modelo de câmara 
entre os modelos Galaxy 
S8, da Sansung, e o Iphone 
7, da Apple. O S8 produz 
imagem um pouco melhor 
porque tem mais nitidez, 
muito embora o Iphone 
ofereça outros recursos. 
A nitidez e temperatura 
do Iphone são menores. 
Também existe a questão 
da profundidade. Existem 
diferenças que mudam o 
aspecto da imagem quando 
se quer profundidade de 
campo maior. O Iphone 
7 cria área de desfoque 
maior com mais perda de 
profundidade de campo. 
Mas isso pode ser uma 
qualidade dependendo 
do que a pessoa que está 
fotografando quer. Neste 
aspecto, o Iphone facilita a 
configuração, inclusive, é 
de fácil manuseio, diferente 
do S8 que é um pouco mais 
complexo neste sentido.

BUSCA DO 
ASSUNTO
Antes de tudo precisa 
identificar o assunto da 
imagem que vai dar a beleza 
da imagem. É bom evitar 
muitos assuntos na imagem, 
pois atrapalha a beleza da 
imagem, visto que haverá 
muitos elementos para quem 
olha identificar. Por isso 
é bom definir e destacar 
o assunto da fotografia, 
ainda que haja elementos 
diferentes no ambiente, mas 
tentar harmonizá-los, seja 
para foto ou vídeo. 

LUZ
O que define o equipamento 
é mais o potencial de 
absorver luz, o Iphone tem 
mais abertura do diafragma. 
O sensor do Iphone 7 e o do 
S8 são parecidos mais o do 
S8 é mais sensível. Ambos 
tem limitação em pouca luz. 
Para ambientes com pouca 
luz não se recomenda o uso 
dos smathphones para fotos. 
Para ambientes fechados 
onde não dá para controlar a 
luz é bom usar ferramentas 
mais profissionais. É 
aconselhável sempre fazer 
fotos com o objeto a favor 
da luz, não contra a luz, 
a menos que a pessoa 
queira uma silhueta ou uma 
sombra. A luz do nascer ou 
pôr do sol sempre dá um 
excelente efeito quando 
o alvo a ser fotografado 
recebe a luz.

PLANO DA FOTO
Todas as características que 
se aplicam para uma boa 
foto, se aplicam também 
para vídeos, já que vídeos 
são fotos em movimento. 
Tem que concentrar em três 
planos: plano aberto, médio 
e fechado. Se o ambiente é 
importante para compor a 
foto, o plano é aberto. Se não 
importa tanto, segue o plano 
médio e, se não importa de 
jeito nenhum, aí usa o plano 
fechado destacando mais os 
detalhes do assunto da foto. 
É bom evitar cortar o pé da 
pessoa na foto. Se for para 
ter corte, que seja da cintura 
até o pescoço que são os 
planos médio e fechado, ou 
então deixe plano aberto 
com o pé. 

N
a era digital 
qualquer celu-
lar smartphone 
pode ser acio-
nado para re-

gistrar momentos, por meio 
de fotos e vídeos, para acervo 
pessoal ou profissional. Co-
nhecendo algumas técnicas 
básicas é possível melhorar 
o registro fotógrafo e deixar 
a foto ainda melhor. O espe-
cialista no assunto, professor 

de fotografia e edição de ví-
deo do Senac, Marcos André 
Trigueiro, explica sobre essas 
técnicas e esclarece algumas 
dúvidas sobre os modelos de 
smartphones para fotografar 
melhor e com mais qualida-
de. A entrevista é parte da sé-

rie “30 Minutos de Tecnolo-
gia”, que o novo transmitiu ao 
vivo pelo perfil do Facebook 
na semana passada. A inicia-
tiva é parte das comemora-
ções dos 30 anos de aniver-
sário da Miranda, parceira do 
NOVO.

REGRA DOS 
TERÇOS
A regra dos terços melhora 
a condição da imagem 
para que a atenção seja 
direcionada mais facilmente 
ao assunto, que deve ser 
pensado da direita para a 
esquerda e de cima para 
baixo. É essa a ordem 
de leitura do cérebro 
humano. Mas toda regra 
tem exceções, então pode 
centralizar o assunto, 
dependendo do contexto e 
da situação.

ZOOM OU 
APROXIMAR?
Nos smartphones parte 
do zoom é digital, por isso 
a qualidade da imagem 
cai porque, ao invés de 
aproximar o alvo, ele 
aumenta o vídeo. Neste 
sentido, aproximar é melhor 
porque ganha campo de 
visão da imagem e não 
perde qualidade. Para foto 
estilo retrato ou paisagens 
pode fazer parada, 
trabalhando melhor o 
angulo, o enquadramento, o 
assunto e não fazer muitas 
para não confundir na hora 
de escolher a melhor. Mas 
se quiser uma foto em 
movimento pode fazer vários 
cliques.

AJUSTES 
PÓS-PRODUÇÃO
É uma questão de estilo 
e preferência, mas para 
melhorar a foto é preciso 
fazer ajustes. Cortar a foto 
mal enquadrada é o primeiro 
deles, um excelente recurso. 
Ajustes tonais (brilho, 
temperatura, contraste, 
sombra, luzes, saturação) 
são possíveis em aplicativos 
gratuitos e se fazem 
necessários em qualquer 
foto. Esses aplicativos estão 
cada vez mais avançados 
e sempre se pode melhorar 
a foto, por melhor que 
ela tenha ficado. Entre os 
melhores aplicativos estão o 
lightroom mobile, photoshop 
express, snapseed, perfect 
360, adobe premiere clipe 
e videoshow-videoeditor, 
music.

ACESSÓRIOS
Usar lentes a serem 
acopladas nos 
smartphones ajuda a 
ampliar o potencial da 
câmera do celular porque 
eles têm por natureza lentes 
mais fechadas. As lentes  
grande angular servem para 
ampliar o campo de visão 
e as lentes objetivas vão 
ampliar a distância.

***Acesse no Facebook 
o perfil /novojornalrn e 
confira entre os vídeos 
a íntegra da entrevista 
com Marcos Trigueiro 

nos  “30 Minutos de 
Tecnologia” com a 

Miranda.

Este conteúdo faz parte 
da série 30 Minutos de 

Tecnologia com a Miranda  


